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В Баку состоялось 6-е пленарное заседание 
Глобальной оперативной сети правоохра-
нительных органов по борьбе с коррупцией 
(GlobE Network) Управления ООН по нарко-
тикам и преступности. «Проведение этого ме-
роприятия в нашей стране является нагляд-
ным свидетельством растущего авторитета 
Азербайджана на международной арене».

НАДО БЫТЬ
СИЛЬН,, КОРРУПЦИИ

8.р. 6

Переговоры в Стамбуле вновь показали, на-
сколько различаются подходы России и Укра-
ины к мирному процессу. Киев стремится 
достичь долгосрочного прекращения огня – 
вероятно, чтобы набраться сил и продолжить 
конфликт. Москва же, напротив, сосредото-
чена на закреплении за собой контроля над 
удерживаемыми территориями.

П,Р,ГОВОРЫ ,СТЬ, 
А МИРА Н,Т
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Денежные власти намерены упрощать доступ 
к капиталу для местных сельхозпроизводите-
лей, подталкивая банки к финансированию 
приоритетного сектора экономики. От этого 
зависит не только финансовая устойчивость 
фермерских хозяйств. В связке достигаемых 
целей продовольственная безопасность и 
укрепление позиций ненефтяного экспорта. 
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В БУДАПЕШТЕ СОСТОЯЛСЯ НЕФОРМАЛЬНЫЙ САММИТ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ ОТГ 
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28 мая 1918 года состоялось первое засе-
дание Национального Совета, на котором 
было принято решение о создании Азер-
байджанской Демократической Республи-
ки. Первое правительство АДР было пору-
чено сформировать Фатали Хану Хойскому.

«Декларация независимости Азербайджа-
на» провозгласила, что «отныне народы 
Азербайджана являются носителями суве-
ренных прав, и Азербайджан, состоящий 
из Восточного и Южного Закавказья, – пол-
ноправным независимым государством». 
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В Азербайджане осуществле-
ны значительные инвестиции в 
транспортную инфраструктуру 
– автомобильные дороги, желез-
нодорожные линии, морской порт, 
судостроительный завод и воздуш-
ный транспорт. В результате Азер-
байджан превратился в один из 
транспортно-логистических узлов 
Евразии.

Президент Турецкой Республики 
Реджеп Тайип Эрдоган, особо оста-
новившись на роли Азербайджана 
в обеспечении стабильности на 
Южном Кавказе, заявил: «Я уве-
рен, что победоносный Президент, 
мой дорогой брат Ильхам Алиев 
впишет свое имя в историю как 
лидер, который принесет мир в 
регион».

ТРАНСПОРТНЫЙ УЗ,Л ,ВРАЗИИ

ПРИН,С,М МИР В Р,ГИОН

8.р. 3

Венгрия рассматривает 
Азербайджан как надежно-
го стратегического парт-
нера в энергетическом сек-
торе и высоко оценивает 
роль нашей страны в укреп-
лении энергобезопасности 
Европы. 

Между Азербайджаном 
и Венгрией существует тес-
ный политический диалог, 
страны проводят регуляр-
ные консультации, оказы-
вают друг другу поддержку 
в рамках международных 
организаций. 
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Об этом сказал Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам 
Алиев в своем выступлении на 
неформальном Саммите глав 
государств ОТГ 21 мая в столице 
Венгрии – Будапеште. 

ВАЖНЫЙ 
МЕХАНИЗМ ,-ДДЕРЖКИ
Премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан, коснувшись в своем вы-
ступлении на саммите важности 
проводимого мероприятия, под-
черкнул особое значение стратеги-
ческого уровня азербайджано-вен-
герских отношений. Он выразил 
искреннюю благодарность Пре-
зиденту Азербайджана Ильхаму 
Алиеву за первый газ, поставлен-
ный из Азербайджана в Венгрию 
в прошлом году. «Раньше такого 
никогда не было, это произошло 
впервые. Заверяю господина 
Президента, что в будущем мы не 
останемся в долгу», – сказал вен-
герский лидер, заодно поблагода-
рив за создание возможностей для 
работы крупных венгерских энер-
гетических компаний в нефтегазо-
вом секторе Азербайджана. 
В свою очередь Президент 
Кыргызской Республики Садыр 
Жапаров, подчеркнул, что его 
страна высоко ценит вклад Вен-
грии в Организацию тюркских 
государств. «Мы ожидаем, что 
официально учрежденный 
в прошлом году Тюркский 
инвестиционный фонд в 
скором времени присту-
пит к проектной 
деятельности, и 
это важный шаг 
вперед», – ска-
зал он, отметив, 
что этот Фонд 
будет служить 
важным ме-
ханизмом 
поддержки 
таких наци-
ональных 

приоритетов, как торговля, логи-
стика, инфраструктура, цифровая 
экономика, энергетика, промыш-
ленность, туризм и предпринима-
тельство. 

ТРАНС,-РТН--
Л-ГИСТИЧЕСКИЙ УЗЕЛ ЕВРАЗИИ
В своем выступлении на сам-
мите Президент Ильхам Алиев 
напомнил, что в этом году 
Азербайджан примет у 
себя официальный 
Саммит Организации 
тюркских государств, 
и пригласил всех 
участников в Баку.
Отметив, что Азер-
байджан в целом 
вложил более 20 млрд 
долларов в страны- 
члены организации, глава 
нашего государства сказал, 
что в этом году, как ожидается, 
Тюркский инвестиционный фонд 
официально начнет свою деятель-
ность.
Укрепляется сотрудничество Азер-
байджана с тюркскими государ-
ствами и в сфере транспорта. Так, 
в последние годы в Азербайджане 
осуществлены значительные ин-
вестиции в транспортную инфра-
структуру. А это – автомобильные 

дороги, железнодорожные 
линии, морской порт, су-

достроительный завод, 
воздушный транспорт. 
Об этом свидетельству-
ют цифры.
В 2024 году объем 

грузопере-
возок из 

Турции и 

стран Ǿентральной Азии через 
Азербайджан составил 11 млн 
тонн. Благодаря инвестициям 
Азербайджана пропускная способ-
ность железной дороги Баку-Тби-
лиси-Карс, являющейся частью 
Среднего коридора, доведена 
до 5 млн тонн.
«Мы придаем особое значение 
цифровизации Среднего коридо-

ра. В настоящее время про-
должается работа над 

проектом создания 
единой цифровой 
платформы, на-
правленной на 
упрощение транс-
портных опера-
ций и торговли 

между портами 
Каспийского моря», 

– констатировал глава 
нашего государства.

Пропускная способность Меж-
дународного морского торгового 
порта Алят в ближайшем будущем 
возрастет с 15 млн до 25 млн тонн.
Коснувшись международных 
аэропортов, Президент Ильхам 
Алиев сообщил, что их в Азер-
байджане функционирует восемь, 
и анонсировал введение в эксплу-
атацию девятого. Причем три из 
девяти международных аэропор-
тов расположены на территориях 
Азербайджана, освобожденных от 
армянской оккупации. А еще стро-
ится грузовой терминал пропуск-
ной способностью 1,5 млн тонн.
Напомнив о значении проведен-
ного в Баку COP29, глава нашего 
государства подчеркнул, что в 
ходе Климатической конферен-
ции главы государств Азербайд-
жана, Казахстана и Узбекистана 
подписали Соглашение о страте-
гическом партнерстве в области 
развития и передачи зеленой 
энергии, которое открывает ши-
рокие возможности для экспорта 
производимой в наших странах 
зеленой энергии на мировые рын-
ки по маршруту Каспийское море 
– ǿерное море. 
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В последние годы , -.ербайджане осущест,лены .начительные ин,ести-
ции , транспортную инфраструктуру – а,томобильные дороги, желе.нодо-
рожные линии, морской порт, судостроительный .а,од и ,о.душный транс-
порт. В ре.ультате -.ербайджан, несмотря на отсутст,ие ,ыхода к открытым 
морям, пре,ратился , один и. транспортно-логистических у.ло, Е,ра.ии.
МАРЬЯМ ГУЛАМ-ВА
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В СТОЛИЦЕ ВЕНГРИИ ПРОШЕЛ НЕФОРМ-ЛЬНЫЙ С-ММИТ ГЛ-В ГОСУД-РСТВ ОТГ 

Президент Турецкой Ре-
спублики Реджеп Тайип 
Эрдоган, особо остановив-
шись на роли Азербайджа-
на в обеспечении стабиль-
ности на Южном Кавказе, 
заявил, что в Турции вни-
мательно следят за про-
цессами, происходящими 
в Кавказском регионе, об-
ладающем стратегическим 
значением для нашего 
мира. «Мы рады, что род-
ной Азербайджан достиг 
договоренности по мирно-
му соглашению с Армени-
ей. В случае достижения 
прочного мира между 
двумя странами эта ситуа-
ция, несомненно, создаст 
много возможностей для 
нашего тюркского мира. 
В этой связи я уверен, что 
победоносный Президент, 
мой дорогой брат Ильхам 
Алиев впишет свое имя в 
историю как лидер, кото-
рый принесет мир в реги-
он», – сказал Эрдоган.
Все выступавшие на ме-
роприятии отметили, что 
такие саммиты имеют 
важное значение для реа-
гирования на вызовы. 
В этом контексте для уси-
ления нашей консолиди-
рованности важно крепить 
единство и солидарность 
тюркских народов. 
«Нам необходимо исполь-
зовать потенциал орга-

низации для диверсифи-
кации цепочки поставок 
нефти, газа и урана. В этой 
связи хотел бы выразить 
искреннюю признатель-
ность Президенту Азер-
байджана Его Превосходи-
тельству Ильхаму Алиеву 
за поддержку инициативы 
по увеличению экспорта 
газа из Казахстана в Ев-
ропу», – сказал в своем 
выступлении Президент 
Республики Казахстан Ка-
сым-Жомарт Токаев. 
Президент Узбекистана 
Ȁавкат Мирзиеев пред-
ложил на предстоящем 
Бакинском саммите 
подписать договор о стра-
тегическом партнерстве, 
вечной дружбе и братстве 
между тюркскими госу-
дарствами, поскольку эта 
договоренность будет спо-
собствовать сближению 
наших народов и сыграет 
роль долгосрочной право-
вой основы для многопла-
нового сотрудничества. 
Таким образом, все главы 
государств ОТГ сошлись во 
мнении, что нам необходи-
ма консолидированность 
во всех сферах тюркского 
взаимодействия.
На неформальном саммите 
в Будапеште была подпи-
сана Декларация, которая 
станет дорожной картой 
для стран-членов ОТГ.

Регион имеет 
стратегическое значение

В этом году, 
как ожидается,

Тюркский инвести-
ционный фонд 
официально 
начнет свою 
деятельность 
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Ни для кого не секрет, 
что одним из важных 
направлений внешней 
политики Азербайджа-
на является укрепление 
сотрудничества со стра-
нами Ǿентральной и 
Восточной Европы. 

ОГРОМНЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ
В отношении Венгрии 
это подразумевает 
углубление стратеги-
ческого партнерства в 
политико-экономиче-
ском аспекте. Особое 
значение придается 
также взаимодействию 
в области энергетики, 
безопасности, регио-
нального сотрудниче-
ства. К тому же Вен-
грия, являясь членом 
ЕС, играет значимую 
роль в развитии отно-
шений Азербайджана с 
Европой.
Венгрия в свою очередь 
рассматривает Азер-
байджан как надежного 
стратегического парт-
нера в энергетическом 
секторе и высоко оцени-
вает роль нашей страны 
в укреплении энерго-
безопасности Европы. 
Расширенное страте-
гическое партнерство 
и сотрудничество в 
энергетической сфере 
открывают огром-
ные перспективы 
с точки зрения 
региональной 
безопасности, 
а также 
экономи-
ческого 
развития. 
Учитывая 
тот факт, 
что между 
Азербайд-
жаном и 
Венгрией 
существу-
ет тесный 
политиче-
ский диалог, 

страны проводят регу-
лярные консультации, 
оказывают друг другу 
поддержку в рамках 
международных орга-
низаций. Отметим, что 
Азербайджан и Венгрия 
являются государства-
ми, проводящими на 
международном уровне 
независимую политику, 
основанную на нацио-
нальных интересах сво-
их стран. 

СЕРЬЕЗНЫЕ 
НАМЕРЕНИЯ
«На протяжении уже 
более 20 лет Президент 
Алиев всегда был ря-
дом с нами при любых 
трудностях, с которыми 
сталкивалась Венгрия в 
любой области – будь то 
дипломатия, нефтега-
зовая промышленность 
или какая-либо другая 
сфера», – сказал в своем 
заявлении для прессы 
премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан, 
подчеркнув, что саммит 
Организации тюркских 
государств (ОТГ) впер-
вые в истории про-

ходит в Венгрии, 
которая 
является 
стра-

ной-наблюдателем. 
А это свидетельствует о 
том, что она всерьез на-
мерена участвовать 
в этой организации. 
«ǽочу также отметить, 
что мы постоянно жи-
вем в условиях энерге-
тического кризиса. 
В отличие от Америки, 
в Европе мы платим за 
газ в 3-4 раза больше, и 
в этих условиях сложно 
построить конкуренто-
способную экономику», 
– сказал в своем высту-
плении Виктор Орбан, 
отметив, что если бы не 
поддержка тюркских го-
сударств, стране сегодня 
было бы очень сложно 
обеспечить энергетиче-
скую безопасность. 
По словам венгерского 
лидера, Азербайджан 
заверил, что будет пре-
доставлять им газ в не-
обходимом объеме. 
Он также выразил удов-
летворение тем, что у 
Венгрии есть опреде-
ленные объемы запа-

сов газа и нефти, 
поскольку страна 
обладает долей в 
нефтяных место-
рождениях 

Азербайд-
жана. То 
есть бла-
годаря 
этой 
дружбе 
страна 
чув-
ствует 
себя 
менее 
уязви-

мой.

Президент Азерба,д-ан.ко, Ре.публики Ильхам Алиев по приглашению премьер-
мини.тра Венгрии Виктора Орбана побывал . рабочим визитом в Будапеште, где 
принял уча.тие в неформальном .аммите .тран Организации тюрк.ких го.удар.тв.
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СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯПРОДОЛЖАЕТСЯ
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯПРОДОЛЖАЕТСЯ

«Мы – друже-
ственные страны, 
стратегические 
партнеры. Се-
годня в ходе 
переговоров и 
встречи в узком 
составе мы еще 
раз убедились, что 
наши позиции по 
многим вопросам 
совпадают», – 
сказал в заявле-
нии для прессы 
Президент Азер-
байджана Ильхам 
Алиев, напомнив, 
что Азербайджан 
4,5 года назад был 
страной, ведущей 
войну. 
При этом он 
подчеркнул, что 
вторая Кара-
бахская война 
велась в рамках 
международного 
права – на осно-
ве Устава ООН. 
ǿто же касается 
мирного процесса 
между Арменией 
и Азербайджаном, 
то, как сказал 
Президент, ини-
циатором мирных 
переговоров после 
войны и автором 
текста мирного 
договора был 
именно Азербайд-
жан. 
Глава нашего го-
сударства также 
назвал два основ-
ных условия для 
заключения мир-

ного договора. Это 
касается конститу-
ции Армении, где 
до сих пор содер-
жатся территори-
альные претензии 
к Азербайджану, 
и вопрос Минской 
группы ОБСЕ, 
которая должна 
быть официально 
упразднена.
Относительно 
азербайджа-
но-венгерского 
взаимодействия 
можно утвер-
ждать, что мы 
успешно сотруд-
ничаем в энерге-
тической сфере, 
хотя бы потому 
что венгерские 
компании име-
ют доли в двух 
основных нефте-
газовых проектах 
Азербайджана – 
месторождениях 
«Азери-ǿираг-Гю-
нешли» и «Ȁах-
дениз». 
Мы активно со-
трудничаем с 
Венгрией и в сфе-
ре зеленой энер-
гетики, причем 
на перспективу. 
Единодушны в 
основных вопро-
сах политической 
повестки. Словом, 
взаимодействуем 
как две друже-
ственные страны 
и надежные 
партнеры.  

Двусторонняя 
повестка

Мир должен 
услышать их
21 мая в Анкаре состоялась междуна-
родная конференция на тему «Воз-
вращение в Западный Азербайджан 
как важное условие верховенства 
прав человека». 
Организаторами мероприятия высту-
пили Община Западного Азербайд-
жана и общественное объединение 
«Дом Азербайджан-Турция» при 
партнерстве Бакинского междуна-
родного центра мультикультурализ-
ма, Университета АДА и Ǿентра ана-
лиза международных отношений.
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев обратился к участникам с 
посланием, в котором говорится, 
что «данная конференция, на ко-
торой собрались представители 
Азербайджана и Турции, является 
весьма значимым событием на пути 
установления мира, справедливости 
и прав человека в нашем регионе». 
Прочную основу для стабильности 
в регионе создают союзнические и 
братские отношения между Азер-
байджаном и Турцией, привержен-
ность обеих стран принципам между-
народного права. 
«В Западном Азербайджане – на тер-
ритории Армении в 1918-1921, 1948-
1953 и 1987-1991 годах проводилась 
системная и тотальная этническая 
чистка. Таким образом, в Армении не 
осталось ни одного азербайджанца», 
– говорится в обращении.
В обращении подчеркивается, что 
Армения уничтожила богатое куль-
турное наследие, древние поселения, 
мечети, святилища и кладбища азер-
байджанцев, тысячелетиями прожи-
вавших в Западном Азербайджане. 

ПРИНЯТ ИТОГОВЫЙ ДОКУМЕНТ
В конференции приняли участие 
около 250 человек из Азербайджа-
на и Турции, в том числе депутаты 
Великого национального собрания 
Турции (ВНСТ), представители го-
сударственных структур, ректоры 
университетов, ученые и предприни-
матели, представители неправитель-
ственных организаций и медиа.
Мероприятие началось с исполнения 
государственных гимнов Азербайд-
жана и Турции. Затем минутой мол-
чания была почтена память обще-
национального лидера Гейдара 
Алиева и шехидов, отдавших жизнь 
во имя территориальной целостности 
Азербайджана и Турции.
Первый заместитель председателя 
Партии справедливости и развития, 
депутат ВНСТ Эфкан Ала в своем вы-
ступлении рассказал об исторической 
значимости первой конференции, 
посвященной Западному Азербайд-
жану, проводимой в Турции.
Затем от имени участников был 
принят итоговый документ конфе-
ренции, в котором указывается, что 
безопасное и достойное возвраще-
ние западных азербайджанцев на 
их исторические земли является 
не только шагом к восстановлению 
исторической справедливости, но и 
важным условием обеспечения ста-
бильности и примирения на Южном 
Кавказе.  



Об этом говорится в обращении 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева к участникам 
6-го пленарного заседания Гло-
бальной оперативной сети право-
охранительных органов по борьбе 
с коррупцией (GlobE Network) 
Управления ООН по наркотикам 
и преступности, который проходил 
в Баку 20-23 мая.
«Проведение этого мероприятия 
в нашей стране является нагляд-
ным свидетельством растущего 
авторитета Азербайджана на меж-
дународной арене», – говорится 
в послании главы государства, 
где отмечено, что это заседание, 
собравшее профессионалов, пред-
ставляющих различные правовые 
системы мира, является воплоще-
нием общей воли в борьбе с кор-
рупцией.

УСИЛИЯ ПО ДОСТИЖЕНИЮ 
ПРОЧНОГО МИРА
Это не первое мероприятие вы-
сокого уровня, которое принял 
Азербайджан, и сегодня продол-
жающий конструктивные усилия 
по достижению прочного мира и 
стабильности в регионе.
Все мы помним, что в ноябре 
прошлого года в Баку прошла 
29-я сессия Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата. Тогда наша 
страна продемонстрировала со-
лидарность в борьбе с глобаль-
ными климатическими вызовами 

и подтвердила приверженность 
многосторонней дипломатии. 
СОР29 собрал в Азербайджане 
мировых лидеров, представителей 
международных организаций и 
специалистов в соответствую-
щих областях, став грандиозным 
мировым событием, поднявшим 
актуальнейшие вопросы климати-
ческой повестки. 
Осенью прошлого года в Баку так-
же прошла 29-я ежегодная конфе-
ренция и общее собрание Между-
народной ассоциации прокуроров, 
объединившие правоведов из 
различных стран мира. Это еще 
раз продемонстрировало нашу 
решимость совместно бороться 
со всеми видами преступности и 
сотрудничать ради этого с между-
народными партнерами.

БЫСТРО 
МЕНЯЮЩИЕСЯ ВЫЗОВЫ
В последнее время появились 
новые формы коррупции 
и других преступлений. 
Связано это с техноло-
гическим развитием, 
приведшим к появле-
нию искусственного 
интеллекта, с цифро-
выми финансовыми си-
стемами и киберсредой. 
Как написал глава госу-
дарства в своем обра-
щении, «эти сложные 
и быстро меняющиеся 
вызовы определяют на 
глобальном уровне но-
вые и многогранные за-

дачи перед правоохранительными 
органами. Азербайджан привер-
жен усилению своих возможностей 
в рамках тесного сотрудничества с 
международными партнерами для 
пресечения этих угроз».
В этом контексте наша страна 
придает особое значение сотрудни-
честву с Глобальной оперативной 
сетью по борьбе с коррупцией 
Управления ООН по наркотикам 
и преступности. То есть GlobE 
Network, будучи молодой платфор-
мой, быстро превратилась в эффек-
тивный и инклюзивный междуна-
родный механизм, объединяющий 
специалистов по борьбе с корруп-
цией из различных стран.
В своем выступлении на меро-
приятии генеральный прокурор 
Кямран Алиев отметил, что в 

последние годы Азербайджан 
стал важным международным 
центром, принимающим гло-

бальные инициативы. 
Особо он отметил 29-е 

ежегодное собрание 
Международной ассо-

циации прокуроров. 
В становле-
нии этой 
структуры 

неоценимую 
роль сыграло 

Королевство Са-
удовская Аравия, в 
частности его анти-
коррупционный ор-
ган – организация 
NAZAHA.

Азербайджанс,а- .еспубли,а всегда считала борьбу с ,оррупци-
ей ,а, национальным, та, и международным приоритетом. Пра-
вовые и институциональные рам,и в этом направлении сфор-
мированы на базе ,омиссии по борьбе с ,оррупцией и Главного 
управлени- по борьбе с ,оррупцией при генеральном про,уроре. «Коррупция не знает гра-

ниц, она усиливается там, 
где существуют пробелы 
в законодательстве», 
– заявила в своем высту-
плении начальник отдела 
по борьбе с коррупцией 
и экономической пре-
ступностью Управления 
ООН по наркотикам и 
преступности Бригитта 
Штробель Шоу, подчер-
кнув, что сотрудничество 
– самая сильная сеть, и 
мы должны сделать все 
возможное для предот-
вращения коррупции. 
Президент Управления 
по надзору и противодей-
ствию коррупции Коро-
левства Саудовская Ара-
вия Мазин бин Ибрагим 
аль-Кахмус заявил, что 
борьба с трансграничны-
ми коррупционными пре-
ступлениями возможна 
только путем совместных 
единых действий право-
охранительных органов, 
борющихся с коррупцией 
по всему миру под эгидой 
сети ООН GlobE Network. 
Со своей стороны отме-
тим, что в последнее вре-
мя явно прослеживается 
тенденция к расширению 
членства в сети и повы-
шению ее потенциала на 
различных международ-
ных платформах. А для 
этого важно непосред-
ственное, быстрое и бес-

препятственное сотруд-
ничество.
Да, коррупция не знает 
границ, но сотрудниче-
ство заинтересованных 
сторон должно быть 
сильнее коррупции. Эта 
мысль красной нитью 
прошла через все высту-
пления участников.
О масштабе проведенно-
го пленарного заседания 
говорит тот факт, что не-
посредственное участие 
в мероприятии приняли 
свыше 300 представите-
лей более 120 госструк-
тур из 92 стран, в том 
числе 21 прокуратуры, 
53 независимых анти-
коррупционных структур 
и 16 международных 
организаций. Еще более 
60 участников подклю-
чились к заседанию в 
онлайн-формате. 
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Произвол не знает границ

В БАBУ СEСТEGЛEСI VI ПЛЕKА.KEЕ LАСЕДАKNЕ ПЛАТOE.МЫ EEK GLOBE NETWORK 

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

В мероприятии приняли участие 
около 50 руководящих должност-
ных лиц, представляющих право-
охранительные органы различных 
стран. На пленарном заседании, 
основная тема которого была «Воз-
можности применения новых техно-
логий и искусственного интеллекта 
в борьбе с коррупцией», состоялось 
100 выступлений в ходе панельных 

дискуссий, сессий и параллельных 
мероприятий по вопросам кон-
фискации средств, полученных в 
результате совершения корруп-
ционных преступлений, прямого 
возврата приобретенных активов, 
пресечения подозрительных опе-
раций в финансовых транзакциях, 
международного сотрудничества по 
оперативному замораживанию бан-

ковских счетов в рамках уголовного 
процесса, повышения осведомлен-
ности общественности в борьбе с 
коррупцией и пр.  
В рамках пленарного заседания по 
инициативе Прокуратуры Азер-
байджанской Республики по случаю 
«Года Конституции и Суверени-
тета», а также в связи с председа-
тельством нашей страны на COP29 

состоялась специальная сессия и 
параллельные мероприятия по 
борьбе с экологическими правона-
рушениями. Состоялись также мно-
гочисленные двусторонние встречи 
и подписание меморандумов о вза-
имопонимании по сотрудничеству. 
Со всей уверенностью можно утвер-
ждать, что в Баку мир объединился 
в борьбе с коррупцией.

В Баку мир объединился в борьбе с преступностью
Кямран Алиев

Бригитта Штробель Шоу
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107 лет назад – 28 мая 1918 года – ,ыла .ро0озгла1ена 2зер,айджанская 7емократ89еская Рес.у,л8ка – 
.ер0ое рес.у,л8канское государст0о 0 8стор88 2зер,айджана, 0сего мусульманского Востока 8 тюркского 
м8ра. Со0ременная 2зер,айджанская Рес.у,л8ка 0ысту.ает 0 ка9ест0е .ра0о.реемн8цы 27Р, 9то 0 .олной 

мере о,ъясняет .раздно0ан8е 0 на1ей стране даты ее создан8я как 7ня неза08с8мост8.

АДР – источник на,е. гор1ости

2спехи в госстроител7стве
АДР была провозглашена 
в сложнейший истори-
ческий период, который 
характеризовался всту-
плением Первой мировой 
войны в решающую фазу. 
Судьбу всего Южного 
Кавказа призваны были 
определить возобновив-
шиеся 11 мая 1918 года в 
Батуме переговоры между 
Закавказской федератив-
ной республикой и Осман-
ской империей – одной из 
стран Четверного союза, 
которому противостоял 
блок Антанта. Батумская 
конференция проходила 
в условиях военных дей-
ствий между Османской 
империей и Закавказской 
федерацией, ставших важ-
ной составляющей Кав-
казского фронта мировой 
войны.
С выходом из войны совет-
ской России (при царском 
режиме и созданном после 
его крушения временном 
правительстве она входи-
ла в Антанту наряду с Ан-
глией и Францией) между 
Россией и Четверным со-
юзом (помимо Османской 
империи сюда входили 
Германия, Австро-Венгрия 
и Болгария) был заключен 
Брест-Литовский дого-
вор. Согласно нему, был 
установлен османский 
протекторат над Карской, 
Ардаганской и Батумской 
областями.
Вскоре османская армия, 
успешно развивая на-
ступление, заняла Алек-
сандрополь (Гюмри), а 
германское войско под 
командованием генерала 
фон Кресса высадилось в 
грузинском порту Поти. 
Грузинская фракция За-
кавказского сейма вступи-
ла в сепаратные перего-
воры с представителями 
Германии, поддержавшей 

решение о выходе Грузии 
из состава Закфедерации. 
25 мая мусульманская 
фракция приняла резо-
люцию, в которой гово-
рилось: «...Если Грузия 
объявит свою независи-
мость, то с нашей стороны 
должно последовать объ-
явление независимости 
Азербайджана».

89СИТЕЛИ 
С2ВЕРЕ88ЫХ ПРАВ
26 мая с провозглашением 
независимости Грузии 
Закавказская федерация, 
раздираемая противоре-
чиями по вопросам внеш-
неполитической ориента-
ции и территориальных 
споров, распалась. 27 мая 
мусульманская фракция 
теперь уже бывшего Зак-
сейма приняла решение о 
создании Национального 
Совета Азербайджана. Его 
председателем был избран 
Мамед Эмин Расулзаде. 
Исполнительный комитет 
возглавил Фатали Хан 
Хойский.
На следующий день, 
28 мая, состоялось 
первое заседание На-
ционального Совета, на 
котором было принято 
историческое решение о 
создании Азербайджан-
ской Демократической 
Республики. «Деклара-
ция независимости Азер-
байджана» провозгласи-
ла, что «отныне народы 
Азербайджана являются 
носителями суверенных 
прав, и Азербайджан, со-
стоящий из Восточного 
и Южного Закавказья, 
– полноправным неза-
висимым государством». 
Формой политического 
устройства устанавли-
валась демократическая 
республика, гражданам 
которой, без различия 
национальности, верои-
споведания, социального 

положения и пола, га-
рантировались все граж-
данские и политические 
права. Азербайджанская 
Республика выража-
ла свое стремление к 
установлению добросо-
седских отношений со 
всеми участниками меж-
дународного сообщества, 
в первую очередь – с со-
предельными народами 
и государствами.
Первое правительство 
Азербайджана было 
поручено сформировать 
Фатали Хану Хойскому.

АДР, просуществовав 
всего 23 месяца, оста-
вила после себя ряд 
выдающихся достиже-
ний в самых различных 
областях: политика, 
экономика, военное 
строительство, культу-
ра. Она утвердилась как 
подлинно демократиче-
ское государство, защи-
щавшее права нацмень-
шинств, политических 

и общественных орга-
низаций. Впервые на 

мусульманском Востоке 
именно в Азербайджане 
женщинам были предо-
ставлены равные с муж-
чинами политические, 
социальные и избира-
тельные права.
Значительными со-
бытиями в процессе 
госстроительства ста-
ли также объявление 
азербайджанского 
(тюркского) языка госу-
дарственным, создание 
Бакинского государ-
ственного университета, 

формирование воору-
женных сил и других 
институтов независи-
мого государства, за-
щита территориальной 
целостности страны. Но 
главным достижением, 
несомненно, явилось 
утверждение идеи не-
зависимого Азербайд-
жанского государства. 
Благодаря АДР и ее 
лидерам Азербайджан 
навсегда закрепился 
на политической карте 
мира.

В конце апреля 1920 года АДР пала в 
результате военной агрессии со стороны 
советской России. Но ее лидеры ушли 
с политической сцены с осознанием 
исполненной миссии стратегического 
значения: нация и государственность 
Азербайджана были сохранены!
В 1991 году в условиях распада СССР 
Азербайджан вступил в новый этап 
своей истории – восстановления неза-
висимой государственности. Азербайд-
жанская Республика, будучи правопре-
емницей АДР, достигла больших успехов 
на пути независимости. Современный 
Азербайджан – это государство-побе-
дитель, освободившее свои земли от 
армянской оккупации, лидер Южного 
Кавказа, подлинно независимая страна, 
играющая ключевую роль в процессах 

региональной политики и экономики.
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев так оценил роль АДР в нашей 
истории: «Азербайджанская Демо-
кратическая Республика – источник 
нашей гордости. Каждый гражданин 
Азербайджана справедливо гордится 
тем, что первая в мусульманском мире 
республика была создана именно в 
Азербайджане, что инициатором этого 
стал азербайджанский народ». При 
этом глава государства призывает «всег-
да помнить, что мы должны сделать 
независимость вечной, необратимой», 
«чтобы Азербайджан после этого ни-
когда не стал колонией, чтобы всегда 
был гордым, твердо стоящим на ногах, 
независимым государством, чтобы наш 
народ всегда был свободным».
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СЛАВНЫЙ ПУТЬ 
НЕЗАВИСИМОСТИ
СЛАВНЫЙ ПУТЬ 
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Переговоры в Стамбуле 
вновь показали, насколь-

ко различаются подхо-
ды России и Украины 
к мирному процессу. 
Киев стремится 

достичь долгосроч-
ного прекращения 
огня – вероятно, 
чтобы набраться 

сил и продолжить 
конфликт. Москва 

же, напротив, со-
средоточена на 
закреплении за 
собой контроля 

над удерживае-
мыми территориями, 

а также присоединении 
к ним оставшихся за 

Украиной частей Хер-
сонской, Запорожской 

и Донбасской областей и 
признании их со стороны 
Киева частью России. 
Именно с этой целью рос-

сийская сторона направила 
в Стамбул техническую 
делегацию. Ее целью было 
подготовить черновой или 
весьма общий документ, со-
держащий в себе основные 
требования Москвы.  
Украина же ожидала ди-
алога на высшем уровне. 
По крайней мере, стреми-
лась сформировать такое 
представление у между-
народной общественно-
сти. Поэтому Владимир 
Зеленский лично прибыл 
в Турцию, рассчитывая 
ускорить достижение пере-
мирия. Отсутствие Путина 
украинская сторона интер-
претировала как отказ от 
настоящих переговоров и 
попытку лишь имитировать 
стремление к миру.
Учитывая ключевую роль 
США, и особенно пре-
зидента Дональда 

Трампа, в возмож-
ной реализации 
соглашения, 
обе стороны 
стремились 
заручиться его 
поддержкой. 
Каждая пыта-
лась убедить 
Вашингтон, 
что именно их 
действия при-
ближают пре-
кращение бое-
вых действий 
– как и обе-
щал Трамп в 
течение своей 
избирательной 
кампании.
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ПЕРЕГОВОРЫ ЕСТЬ, М,РА НЕТПЕРЕГОВОРЫ ЕСТЬ, М,РА НЕТ
Переговорный проце,, ме.ду Украиной и Ро,,ией на прошлой неделе ,корее вне, 
еще большую путаницу отно,ительно пер,пектив до,ти.ения мира в Украине, 

не.ели определил контуры по,тконфликтного у,трой,тва региона.

Несмотря на то, что переговоры 
в Стамбуле позиционировались 
как прямые, без посредников, за 
действиями украинской стороны 
просматривались и интересы 
европейских стран. Несмотря 
на то, что урегулирование кон-
фликта так или иначе касается 
проблематики европейской си-
стемы безопасности, по крайней 
мере, так считают в Брюсселе и в 
ряде европейских столиц, ранее 
все они были фактически отстра-
нены от переговоров. Поскольку 
Россия отказалась признавать 
за ними нейтральную роль и 
по-прежнему считает позицию 
ЕС и ряда ведущих европейских 
стран слишком ангажированной.
Поэтому, не имея возможно-
сти влиять на переговоры не-
посредственно, они пытаются 
выстраивать тесные отношения 
с Киевом. И Европа, и Украина 
занимают жесткую антикремлев-
скую позицию, что объединяет 
их в условиях фактического от-
каза нынешней американской 
администрации оказывать од-
ностороннюю поддержку Киеву. 

Трамп же старается сохранить 
позицию над схваткой и не 
разрывать отношений с Пути-
ным.
В связи с этим некоторые евро-
пейские лидеры предпринима-
ли попытки склонить Трампа к 
поддержке Украины, представ-
ляя Россию в негативном свете. 
Так, на саммите Европейского 
политического сообщества в 
Тиране 16 мая Владимир Зе-
ленский провел обсуждение с 
рядом лидеров стран ЕС, пыта-
ясь заручиться их поддержкой 
в оказании влияния на Дональ-
да Трампа, чтобы последний 
изменил свое отношение к 
России. Сам Зеленский 
также имел телефонный 
разговор с Трампом в 
самый канун его беседы 
с российским лидером. 
Однако на 
позицию 
хозяина 
Белого 
дома он 
вряд ли 
повлиял.

Интересы Европы

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Сам Трамп, похоже, и не 
намеревался делать резких 
шагов против Путина. После 
разговора с Зеленским он 
заявил, что планирует об-
судить итоги переговоров с 
российским лидером и само-
лично узнать, почему тот не 
прибыл в Стамбул, а также 
понять российскую тактику.
И действительно, через два 
дня после переговоров меж-
ду представителями Украи-
ны и России в Стамбуле пре-
зидент США Дональд Трамп 
позвонил Путину и провел с 
ним более чем двухчасовую 
беседу. Судя по тону амери-

канского лидера, беседа 
получилась продуктивной. 
Более того, по словам 
Трампа, Москва выразила 
желание наладить актив-

ную торговлю с США 
после завершения 

конфлик-
та, и он 
полно-
стью под-
держивает 

этот курс. 

Он подчеркнул, что Россия 
обладает колоссальным 
экономическим потенциа-
лом, который может быть 
использован для создания 
рабочих мест и повышения 
благосостояния. Украина 
же, по его мнению, способна 
стать выгодным партнером в 
рамках восстановления своей 
страны.
Трамп также сообщил, что 
уведомил о предстоящих 
переговорах ключевых евро-
пейских лидеров, включая 
президента Украины Вла-
димира Зеленского, главу 
Еврокомиссии Урсулу фон 
дер Ляйен, президента Фран-
ции Эммануэля Макрона, 
премьер-министра Италии 
Джорджу Мелони, канцлера 
Германии Фридриха Мерца 
и президента Финляндии 
Александра Стубба.
Интересно, что особое вни-
мание Трамп уделил пред-
ложению Ватикана стать 
площадкой для будущих 
переговоров, сославшись на 
личную заинтересованность 

нового папы римского. По 
его словам, папа Лев XIV 
выразил готовность принять 
диалог между сторонами на 
своей территории. Непонят-
но, чем Стамбул не угодил 
главе американской админи-
страции в качестве места для 
проведения встречи. Ведь 
как это случалось неодно-
кратно, на сей раз от полного 
провала переговоров ситу-
ацию спасла турецкая сто-
рона, предложившая обмен 
заложников. 
А может, с новым папой, 
который, к слову, имеет 
американское происхожде-
ние, американцы связывают 
какие-то свои далекоидущие 
геополитические планы? 
Да и реакция России на та-
кое предложение остается 
под вопросом. Впрочем, 
как и в целом достижение 
мира в Украине. Стороны 
по-прежнему выступают с 
максималистских позиций, 
что не позволяет надеяться 
на урегулирование ситуации 
в обозримом будущем. 

Участие Трампа и Льва XIV

Дональд Трамп
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Узбекистан планирует 
разрешить гражданам 
Азербайджана, России и 
Казахстана въезд в стра-
ну по внутреннему па-
спорту или ID-карте.
Об этом гово-
рится в 
указе пре-
зидента 
Шавката 
Мирзиеева 
«О мерах 
повышения 
роли и зна-
чения туриз-
ма в экономи- ке путем 
кардинального увеличе-
ния потока туристов и 
ускоренного расширения 
объема туристических 
услуг в 2025-2026 гг.».

МИД Узбекистана пору-
чено начать переговоры 
с соответствующими 
ведомствами трех стран 
и по итогам внести свои 

предложе-
ния. Они 
касаются 
введения 
режима 
въез-
да на 
терри-
торию 

Узбекистана 
на срок до 30 дней для 
граждан РФ, Казахстана 
и Азербайджана по вну-
треннему документу либо 
ID-карте, в том числе в 
возрасте до 16 лет – по 
«киндер-паспорту».

На Гянджинском 
приборостроитель-
ном заводе впервые 
в Азербайджане за-
пущен процесс про-
изводства узлов 
учета газа для 
газораспре-
делительных 
сетей.
Об этом заявил 
заместитель 
главного ин-
женера завода 
Васиф Рагимов в 
заявлении журнали-
стам в рамках медиа-
тура, организован-
ного ПО «Азеригаз» 
SOCAR.
«В короткие сроки 

были построены но-
вые производствен-
ные цеха, а также 
установлено совре-

менное технологи-
ческое оборудо-

вание. Созданы 
участки по ме-

ханической 
обработке, 
сборке и 
тестирова-
нию дета-

лей газовых 
счетчиков. На 

заводе осущест-
вляется подготовка 
специалистов, кото-
рые будут задейство-
ваны в данной сфе-
ре», – отметил он.

В Аудиовизуальном со-
вете состоялась встреча с 
представителями обще-
национальных наземных 
телевизионных веща-
телей, финансируемых 
из госбюджета, а также 
имеющих статус обще-
ственных вещателей. 
На встрече обсуждались 
изменения в законе Азер-
байджанской Республики 
«О правах лиц с инвалид-
ностью», вступившие в 
силу 11 апреля, и вопросы 

внедрения языка жестов 
в информационных про-
граммах согласно этим 
изменениям.
Представители вещатель-
ных компаний отметили, 
что в указанном направле-
нии ведется интенсивная 
работа, и в ближайшее 
время будет обеспечено 
сопровождение инфор-
мационных программ, 
транслируемых в прайм-
тайм на телеканалах, пе-
реводом на язык жестов.

СУРДОПЕРЕВОД

УПРОЩЕННЫЙ ВЪЕЗД 

В ТЕ0ЕНОВОСТЯ2

В УЗБЕ4ИСТАН
УЗ0Ы УЧЕТА ГАЗА

В крупнейшем вузе Венгр.. – /н.верс.тете ELTE открылся Центр азербайд:анского языка . культуры

В соответствии с 
поручением Пре-
зидента Ильхама 
Алиева продол-
жается Великое 
возвращение быв-
ших вынужденных 
переселенцев на 
освобожденные от 
оккупации терри-
тории.
Очередная группа 
бывших вынужден-
ных переселенцев 
– 49 семей (232 че-
ловека) – вернулась 
в село Кенгерли 
Агдамского района. 
Таким образом, 
число вернувших-
ся в родное село 
жителей достигнет 
487 человек (109 
семей).

Отметим, что в на-
стоящее время в Ка-
рабахе и Восточном 
Зангезуре, включая 
бывших вынужден-
ных переселенцев, 
проживает свыше 
40 тысяч человек, 
в том числе рабо-
тающие над реали-
зацией проектов в 
этих регионах, со-
трудники местных 
отделений различ-
ных государствен-
ных учреждений, 
работники возоб-
новивших деятель-
ность учреждений 
здравоохранения, 
образования, куль-
туры, туризма, 
промышленности и 
энергетики.
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О ТВОРЧЕСТВЕ И ЛЮБВИ
АННА ИБРАГИМБЕКОВА
Кто такая Анна Ибра,-.бекова-Герулайт-с? Где - как она ж-ла до знако.ства с вел--
к-. азербайджанск-. п-сателе., че. зан-.ается сейчас? Жена Максуда Ибра,-.бе-
кова любезно со,лас-лась встрет-ться с корреспонденто. на?ей ,азеты - побесе-
довать об -скусстве, творчестве, красоте, ну -, конечно, о боль?ой любв-.

Я пришла в Ǿентр Максуда 
Ибрагимбекова в Ичери шехер. 
Именно там мы договорились 
о встрече с Анной ханым. Как 
только я вошла в родовое гнез-
до Ибрагимбековых – в это ста-
ринное здание, меня охватило 
удивительное чувство. Ǿентр, 
где проходят творческие вече-
ра, интересные выставки, бук-
вально пропитан атмосферой 
душевности, тепла и большой 
любви. Любви к Максуду Ибра-
гимбекову, и это, безусловно, 
заслуга его супруги.
Пока ждала, я сидела во вну-
треннем дворике. Описать свои 
ощущения словами сложно: 
это маленький оазис, место, 
где хочется мечтать и творить. 
Здесь время словно останови-
лось, давая возможность погру-
зиться в собственные мысли и 
ощутить ту самую атмосферу, 
которую Анна Ибрагимбекова 
создала в память о великом 
писателе.

l Вы редко даете интер-
вью, и те немногие, что 
были опубликованы, каса-
лись, безусловно, Максуда 
Ибрагимбекова. А сегодня 
мне бы хотелось погово-
рить именно о вас. Расска-
жите, пожалуйста, о своем 
детстве. 
l Спасибо, что пригласили 
побеседовать. Детство Анны 
Герулайтис... Ну, наверное, 
в первую очередь начну с ба-
бушки и дедушки с маминой 
стороны. Австрийские евреи, 
жившие в Вене. Дед в 1924 году 
по приглашению Ленина прие-
хал в Москву строить «светлое 
коммунистическое будущее» 
вместе с моей бабушкой. Стро-
или они, значит, строили, ну 
и по всем жанрам того време-
ни, а точнее – сценариям, в 
1937 году деда посадили. Эту 
историю я знаю из рассказов 
мамы и бабушки. Нашей семье 
повезло: в 1940 году его отпу-
стили, до лагерей не дошел. 
Но началась война, и моя мама 
18-летней девчонкой ушла на 
фронт.
l Ваша мама воевала?
l Да. Дома говорили по-не-
мецки, мама в совершенстве 

владела языком и на фронте 
работала агитатором, призы-
вая немцев сдаться. Дважды 
была ранена. После второго 
ранения уже работала в штабе, 
допрашивала пленных. В 1945 
году появилась возможность 
уехать, и дедушка с бабушкой, 
воспользовавшись случаем, 
вернулись в Вену.
l А ваша мама?
l Мама на тот момент уже по-
знакомилась с моим отцом.
l Как познакомились 
ваши родители?
l О, это очень красивая исто-
рия в лучших традициях 
романтического кино. Папа 
безумно любил маму. Познако-
мились они на вокзале. Мама 
в звании лейтенанта, папа – в 
более высоком чине. Он был 
засекреченным военным и 
занимался очень серьезными 
разработками для военной ин-
дустрии. Историю их знаком-
ства я знаю со слов отца. «Стою 
на вокзале, жду поезд, и вдруг 
вижу лейтенанта в юбке, с ку-
дрявыми волосами, девчонка 
горько плачет». Мама тогда не 
смогла достать билет на поезд, 
папа помог ей и… влюбился. 
Когда он занимался секрет-
ными делами в Германии, они 
уже были женаты, и мама была 
в положении. Она приехала 
к нему в Германию, а он весь 
перрон усыпал розами. Пред-
ставляете? Так они любили 
друг друга...
Папа потом тоже впал в неми-
лость, но за него вступились 
серьезные люди. В лагерь, 
правда, он не попал, но четыре 
года прожил в ссылке. А мы с 
мамой – в Москве. Было труд-
но, но папа вернулся, и стало 
полегче.
lКак вы считаете, чей у 
вас характер – мамин или 
папин?
l Скорее папин, но это если го-
ворить о сдержанности. Мама 
моя – сплошные эмоции. Как 
говорил отец, «одно сплошное 
правое полушарие». (смеется)
l Давайте перемотаем лен-
ту времени чуть-чуть впе-
ред и посмотрим на Анну, 
которая стала взрослой. 
Как появилась модель Ге-
рулайтис, какой она была?
l Ну, как и все молодые люди, 

искала свое место в жизни, 
строила планы, мечтала. Я 
очень рано родила сына, и об-
стоятельства сложились так, 
что растила его одна. Потом 
училась на вечернем отделе-
нии, а днем работала лаборан-
том в обсерватории. В модели 
попала абсолютно случайно 
– его величество случай. Ȁла 
по центру Москвы, ко мне по-
дошли две женщины и предло-
жили поучаствовать в отборе. 
Раньше слово «кастинг» не 
употребляли, говорили «от-
бор», который проводил Всесо-
юзный дом моделей.
l Вы были очень красивой 
девушкой, я бы сравнила 
вас с французскими актри-
сами того времени!
l Тогда я совсем не считала 
себя красавицей, а вот сейчас 
смотрю на себя в молодости и 
понимаю: да, я была очень кра-
сивой. В общем, согласилась 
пройти отбор, и меня выбрали. 
Так я попала в мир моды.
l Так начался ваш путь мо-
дели?
l Да. Мир моды меня увлек. 
Понимаете, мода – это ведь 
тоже искусство, это не просто 
про одежду, это – творче-
ство, художники, модельеры, 
образы, стиль. Я начала во 
многом разбираться, многому 
научилась. Мне нравилась 
моя жизнь. Нет, я не была 
знаменитостью, но карьера 
складывалась вполне успешно: 
на меня шили, я ездила на по-
казы в разные страны. Это был 
весьма увлекательный период 
в моей жизни.
l Почему вы говорите, что 
не были известны? Вам 
что-то или кто-то мешал?
l Тут дело вот в чем. При 
внешности и всей востребован-
ности в профессии мне было 
сложно в силу своего характера 
почувствовать себя звездой. Я 
абсолютно не публичный че-
ловек, не амбициозный, во мне 
не было напористости, огня, 
дерзости, а подиум – это ведь 
сцена, и каждый показ – выход 
персонажа. Мне это давалось 
очень нелегко. Был даже такой 
случай. Задумали снять фильм 
о моде в СССР, о моделях. Ре-
жиссер фильма увидела мое 
фото в журнале, пришла к 

Вячеславу Зайцеву и говорит: 
«Мне нужна она для моего до-
кументального фильма». Слава 
ее отговаривал, говорил, что 
я не подойду на эту роль. Он 
любил моделей с характером, 
а меня называли тургеневской 
девушкой. В итоге режиссер 
настояла на своем, и я снялась 
в том документальном фильме.
l А если бы не попали в 
мир моды, кем вы себя ви-
дели на тот момент?
l Я всегда видела себя в твор-
честве. Искусствоведом, к при-
меру. Но проработав в профес-
сии несколько лет, стала сама 
ставить показы. Это ведь орга-
низация шоу, и мне это очень 
нравилось. Постепенно пробо-
вала себя в качестве художника 
по костюмам, особенно здесь, 
в Баку, в ходе постановки спек-
таклей по произведениям Мак-
суда Ибрагимбекова в Русском 
драмтеатре. Это мне всегда 
нравилось.
l Ну, раз мы заговорили о 
Баку, скажите: ваша встре-
ча с Максуд беем – тоже 
дело случая?
l Вот вы сейчас спросили 
меня, и я вспомнила день, ког-
да летела в Баку. Самолет уже 
шел на посадку – это был сен-
тябрь, но еще стояла ужасная 
жара. И вдруг в небе появилась 
огромная радуга. Представляе-
те, такая яркая, я такую больше 
ни разу не видела. И я подума-
ла: это знак, что-то особенное 
ждет меня в Баку, что-то важ-
ное, хорошее. В тот же вечер 
мы познакомились с Максудом 
и больше никогда не расстава-
лись. Так что думаю, это был 
не случай, это была судьба. 
Наша встреча была предопре-
делена свыше, мы должны 
были встретиться в этой жизни 
и прожить вместе 35 лет.
Для меня это были лучшие 
годы. Максуд порой говорил 
мне: «Ну почему? Почему мы 
встретились с тобой так позд-
но?». Он имел в виду, что на 
момент нашего знакомства у 
каждого за плечами уже был 
солидный жизненный опыт, 
дети. А я понимала, что мы 
встретились именно тогда, ког-
да были готовы принять друг 
друга. В молодости вряд ли у 
нас что-то получилось бы: ха-

рактер, ожидания, иллю-
зии… Именно жизнен-
ный опыт и житейская 
мудрость, которые при-
шли с годами, помогли 
нам не просто полюбить, 
а научиться понимать и 
принимать друг друга.
l Это была любовь с 
первого взгляда? Два 
месяца – и вы поже-
нились…
l Не знаю, была ли это 
та самая любовь с перво-
го взгляда, о которой пи-
шут в книгах и показы-
вают в кино. Но Максуд 
меня покорил с первых 
минут. Как личность, как 
мужчина. Его острый ум, 
тонкая ирония, чувство 
юмора, но самое главное 
– как он обращался со 
словом. А поженились 
мы так быстро – просто 
устали летать друг к 
другу (смеется). То я – в 
Баку, то он – в Москву. 
Решили: раз уж не мо-
жем друг без друга, по-
женимся.
l И вы сразу согласи-
лись?
l Сразу. Сын уже был са-
мостоятельным. Я поня-
ла, что нужна Максуду, 
что моя миссия – быть 
рядом, поддерживать 
его. Я чувствовала, я хо-
тела этой жизни рядом 
с ним.
l Разные культуры, 
менталитет... Трудно 
было адаптировать-
ся?
l Безусловно, Москва и 
Баку – а мы говорим о 
Баку еще того времени 
– во многом были раз-
ными. Но я понимала, 
что мой выбор стать 
женой Максуда предпо-
лагает перемены в моем 
привычном укладе. Со 
временем я начала пони-
мать и традиции, и мен-
талитет, и правила. Ко-
нечно, были и притирки, 
и ссоры, всякое бывало, 
но мы умели слышать 
друг друга. А это очень 
важно.
l Как женщине-лич-
ности, находясь ря-

дом с мужчиной – ве-
ликой личностью, не 
потерять себя? Как 
вам это удалось?
l Максуд никогда не 
пытался подавить во мне 
личность – это самое 
главное. Он был челове-
ком с сильным мужским 
стержнем, характером, 
но при этом уважал мне-
ние и взгляды другого 
человека. Очень не лю-
бил, когда с ним спорят, 
но годы спустя я научи-
лась чувствовать, когда и 
как с ним разговаривать.
l Муж учил вас гото-
вить азербайджан-
ские блюда?
l Да, учил. Зава-
ривать насто-
ящий азер-
байджанский 
чай, готовить 
национальные 
блюда. И мне это 
все очень нравилось. 
Готовить, печь... У нас 
всегда было много го-
стей. Мы ведь, возмож-
но, были первыми, кто 
стал жить за городом, на 
даче в Нардаране. Мак-
суд любил природу, жи-
вотных. Нам никогда не 
было скучно, даже когда 
мы жили обособленно. 
Нам хватало друг друга.
l Вы прожили вместе 
35 лет. Два творче-
ских человека, две 
личности... В чем се-
крет долгих счастли-
вых отношений?
l Думаю, особого се-
крета тут нет. Первое и 
самое важное – любовь. 
Но не та первая влю-
бленность и страсть, 
которая с годами уходит, 
это естественно. Насто-
ящее чувство сублими-
руется в нечто большее. 
И если это случилось 
между людьми, если 
они стали друг для друга 
друзьями, родными, со-
ратниками, отношения 
выходят на совсем дру-
гой уровень. Это и ком-
промисс, и уважение к 
личности, и умение где-
то промолчать, где-то 

уступить. Но все это воз-
можно только при одном 
условии – любви 
и уважении.

Максуд никогда 
не пытался 

подавить 
во мне личность 

– это самое 
главное. Он был 

человеком с силь-
ным мужским 
стержнем, ха-

рактером, 
но при этом ува-

жал мнение 
и взгляды дру-
гого человека. 

Очень не любил, 
когда с ним спо-

рят, но годы спу-
стя я научилась 

чувствовать, 
когда и как с ним 
разговаривать...

l Вы живете в 
Азербайджане уже 
43 года. Вы счита-
ете себя азербайд-
жанкой?
l Да. Для меня нет 
лучшего места на 
земле, чем Баку. Я не 
могу без Баку. Мне 
нигде так не хорошо. 
Мой дом здесь, и да, 
я считаю себя азер-
байджанкой.
l Любовь к Азер-
байджану и Баку 
– это, наверное, 
все-таки благода-
ря Максуд бею?
l Да. Он безумно 
любил свою родину, 
свой город. Он про-
сто физически не мог 
долго находиться вда-
ли от Азербайджана, 
от Баку. Помню, когда 
мы выезжали, то тор-
говались буквально за 
каждый лишний день. 
Мне хотелось где-то 
побыть еще, а он был 
непреклонен: хочу до-
мой... Очень пережи-
вал все эти страшные 
события, которые на-
чались тогда с Караба-
хом. Он почти 
20 лет не писал прозу 
– только политиче-
ские статьи. Очень 
нервничал. Я, конеч-
но, старалась поддер-
жать его, как могла.
l Прошло уже де-
вять лет, как вы 
не вместе. Что по-
могает сохранять 
душевное равнове-
сие?
l Первый год был 
для меня самым тя-
желым. Но я никогда 
не говорю о Максуде 
в прошедшем време-
ни и не называю себя 
вдовой. Я – жена 
Максуда Ибрагим-

бекова и останусь ею до 
конца своих дней. Мне 
помогает сейчас этот 
центр, который был 
организован и открыт 
благодаря Фонду 
Гейдара Алиева. Это 
мое детище, моя мис-
сия. Мы здесь много 
работаем. Творчество 
Максуда живет и в 
наши дни, у нас мно-
го проектов. Сейчас 
активно работаем над 
изданием всех его 
произведений на азер-
байджанском языке. 
Работы много, интерес-
ных проектов тоже. Это 
меня и держит.
l Что для вас сегод-
ня означает сча-
стье?
l Счастье для меня в 
чашке кофе по утрам, 
в прогулке с моей со-
бачкой ǿучей, в запахе 
весны, хвои, когда я 
езжу за город. Счастье 
для меня сейчас в са-
мых обычных мелочах. 
Но я, наверное, как 
никогда раньше стала 
ощущать их важность.
l Спасибо вам 
большое за беседу. 
Конечно, как было 
сказано на вечере 
в честь Максуд бея 
в Мугам-центре, го-
ворить о нем можно 
бесконечно. И о вас 
тоже. Хочу спросить 
напоследок: если 
бы сняли фильм об 
Анне Ибрагимбеко-
вой, как бы он на-
зывался?
l Не думала об этом 
никогда (с улыбкой). 
Но вот вы спросили, а я 
недавно нашла у Мак-
суда цитату: «Будущее, 
созданное мечтой». Ду-
маю, ответила бы этой 
фразой...

ЗАРИНА ИСМАИЛОВА
Нет лучшего
МЕСТА

Фото Орхана Асланова 
и из личного архива Анны Ибрагимбековой



В связке достигаемых целей 
продовольственная безо-
пасность и укрепление по-
зиций нашего ненефтяного 
экспорта. Судя по настрою 
Центрального банка, ре-
гулятор намерен и впредь 
добиваться участия банков 
в финансовой поддержке 
местных аграриев. Об этом 
рассказал заместитель пред-
седателя ЦБА Тогрул Алиев 
на прошедшем в столице 
IV Форуме развития агро-
бизнеса. По его словам, кре-
дитование производителей 
агропродукции, особенно 
предприятий, зарегистриро-
ванных в электронной систе-
ме Министерства сельского 
хозяйства, представляет осо-
бую важность. 
«По этой причине нами 
предусмотрены определен-
ные стимулирующие меры, 
чтобы повысить доступность 
заемных средств и побудить 
банки к финансированию 
этой сферы, – отметил 
он. – Естественно, все это 
упирается в повышение со-
ответствующего потенциала 
кредитной политики и стра-
тегии, а также правил и про-
цедур управления рисками». 

НАДЕ%НОЕ 
ПЛЕЧО ГОС,ДАРСТВА
Финансирование бизнеса на 
селе пока еще опирается на 
сильное плечо господдерж-
ки. Поскольку непосред-
ственный доступ сельчан к 
банковским займам ограни-
чен, предприятия в регио-
нах пользуются преимуще-
ствами льготных кредитов. 
Длинные деньги выдаются 
по ставкам ниже рыночных 
в основном на средства 
Агентства по аграрным кре-
дитам и развитию, а также 
Фонда развития предпри-
нимательства. И на помощь 
финансистам и деловой 
поросли в освобожденной 
части страны тоже прихо-
дит государство, а в ключе 
текущей повестки – суб-
сидируемые кредиты под 
госгарантии. 
Содействие бизнесу в Ка-
рабахе приправлено также 
емкой программой фи-
скальной поддержки, не 
говоря уже о массирован-
ном потоке бюджетных ин-
вестиций на строительство 
инфраструктуры, домов, 
социальных объектов, воз-
рождение сел и городов. 
Достаточно вспомнить, что 

только за первый квар-
тал года государственные 
капиталовложения в Ка-
рабахском и Восточно-Зан-
гезурском экономических 
районах приблизились к 
миллиарду манатов. Благо-
даря господдержке, налого-
вым льготам и множеству 
преференций перед бизне-
сом открываются широкие 
горизонты возможностей. 

О ЧЕМ ГОВОР1Т 
СТАТ1СТ1КА 
В итоге все это создает 
огромный резерв для раз-
вития и денежных вли-
ваний, в том числе и по 
линии банков. Неслучайно 
за прошлый год совокупный 
портфель бизнес-кредитов 
отечественного банковского 
сектора увеличился на 17% и 
достиг 14,8 млрд манатов. 
Примечательно также, 
что 12% упомянутой 
задолжен-
ности при-
ходится на 
сферу сель-
ского хо-
зяйства. По 
утверждению 
Т.Алиева, на ко-
нец первого квар-

тала текущего финансового 
цикла кредитный портфель 
по аграрному сектору пре-
высил 1,8 млрд манатов. К 
сказанному остается доба-
вить, что корни в наше село 
активнее запускает и свя-
занная с этим процессом 
страховая сфера. 
Страховщики поддержали 
финансистов: только за 
минувший год количество 
страховых договоров в сель-
скохозяйственной сфере 
увеличилось на обнадежи-
вающие 9%, а устойчивый 
рост в сегменте страховых 
кредитов обнаружил 5-про-
центное восхождение. 
Вдобавок к этому в рамках 
страхования сельского хо-
зяйства было выплачено 
около 7 млн манатов, что на 

44% больше по сравнению 
с показателем пре-

дыдущего года. 
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ДЕНЬГИ ДЛЯ 
ФЕРМЕРОВ 
ДЕНЬГИ ДЛЯ 
ФЕРМЕРОВ 

– Кредит в национальной 
валюте несет в себе меньше 
рисков, – комментирует си-
туацию экономист Эльда-
низ Амиров. – Однако на 
высокие ставки в регионах 
влияет множество различ-
ных обстоятельств. И если, 
например, в одном регионе 
заемные средства для бизне-
са выдаются под 5% и 6%, 
а в другом они втрое дороже, 
то, по всей вероятности, кре-
диты под высокие проценты 
были выданы сельскохозяй-
ственному сектору. Бизнес 
в регионах задействован пре-
имущественно в агропроме, 
а он, как известно, отличает-
ся рисками. 
Сельскохозяйственная от-
расль зависима от внешних 
факторов, таких как урожай-
ность, погодные условия, 
экономическое положение 
страны и покупательская 
способность населения. 
Главной причиной, по кото-
рой банки слабо кредитуют 
региональный бизнес, экс-
перты называют жесткие 
залоговые условия для 
предпринимателей. Ведь, 
как правило, в подавляю-
щем большинстве случаев 
банки просят залог, а мно-
гие клиенты затрудняются 
его предоставить. Поэтому 
эксперты предлагают усо-
вершенствовать залоговые 
механизмы и увеличить 
суммы льготных кредитов, 
выделяемых для предприни-
мателей в регионах.

Различные программы под-
держки наших селян, осо-
бенно по части доступного 
кредитования и страхования 
субъектов отрасли в разные 
годы уже помогли множеству 
фермеров. Другой вопрос – 
финансирование фермерских 
хозяйств непосредственно 
банками. 
Как отмечают эксперты, кре-
диты под 14-15% не устраива-
ют бизнес, но ведь и банков-
ские вклады у нас недешевы. 
А тех ресурсов, что выделя-
ются Фонду развития пред-

принимательства для 
кредитования под 
минимальные про-
центные ставки, 
явно недостаточно. 
Нужны доступные 

денежные 
ресурсы, и 

кредит-
но-финан-

совый 
сектор 

работает в этом направлении. 
Глава Центробанка обещает 
сделать все возможное для 
удешевления банковских 
займов. Ведь чтобы уско-
рить развитие бизнеса, 
нужны дешевые длинные 
деньги, а средние ставки 
по кредитам у банков, 
по оценкам аналитиков, 
не должны превышать 
10%. 
Судя по недавним 
сводкам Центро-
банка, стоимость 
заемных денег в 
регионах разная, 
и особенно высоки 
ставки по долларо-
вым займам. При 
этом самый высокий 
процент зафиксиро-
ван в Миль-Муган-
ском, Губа-Хачмаз-
ском, Нахчыванском, 
Лянкяран-Астарин-
ском, а также Гор-
но-Ширванском эконо-
мических районах страны.

Денежные власти на,е-ены .п-ощать дост.п к капитал. для ,естных сельхозп-о-
изводителей, подталкивая банки к финанси-ованию п-ио-итетного секто-а эконо-
,ики. От этого зависит не только финансовая .стойчивость фе-,е-ских хозяйств. 

Купиру78 ри9ки 

Нужны до9тупны7 9р7д9тва

Эльданиз А8иров

Д%АВАД 1СКЕНДЕРОВ 

ПОРТФЕЛЬ 
БИЗНЕС-КРЕДИТОВ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО 

БАНКОВСКОГО СЕКТОРА 
УВЕЛИЧИЛСЯ НА

КРЕД1ТНЫЙ 
ПОРТФЕЛЬ ПО АГРАРНОМ,

 СЕКТОР, ПРЕВЫС1Л

 КОЛ1ЧЕСТВО 
СТРАХОВЫХ ДОГОВОРОВ 
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 

ВОЗРОСЛО НА

17%

9%

 1,8 МЛРД



А что происходит с пенсион-
ным капиталом человека, если 
он умирает, не дожив до пенси-
онного возраста? Бытует мне-
ние, что эти средства должны 
возмещать родным усопших, и 
в чем-то оно оправданно. Ведь 
если близкий родственник не 
успел получить свои сбереже-
ния, почему бы не компенсиро-
вать их его близким?
Да, но есть такой нюанс: в 
нашем случае речь идет о 
страховой части пенсии. Ее 
выплачивают всем вышедшим 
на заслуженный отдых до 
конца жизни. То есть деньги 
на старость выплачиваются 
независимо от того, сколько в 
итоге прожил человек. И по-
том, нужно учитывать позицию 
созидателей пенсионной 
перестройки. Они утвер-
ждают, что обязательства 
государства по социаль-
ной защите превосходят 
взносы по обязательному 
социальному страхова-
нию.
Мол, все это вре-
мя регулярное 
повышение 

базовой части трудовых 
пенсий, а также более вы-
сокое по сравнению с 
получаемыми сред-
ствами пенсионное 
обеспечение приводило 
к серьезной диспропорции. 
В результате соцобязательства 
не соответствовали пенсион-
ному капиталу, зарегистриро-
ванному в системе условного 
накопления. 
Итак, страховую часть пенсии 
не следует путать с накопи-
тельной, подлежащей выплате 
по праву наследования. От-
личие в том, что накопитель-
ная не тратится на текущие 
выплаты пенсионерам, но 
аккумулируется на личном 
счете, может инвестироваться 
и приносить доход. И тогда, 

если пенсионер умер, эти 
добровольные взносы и 
сбережения могут полу-
чить наследники.
В нашей стране практи-

чески все обязательные 
отчисления пока еще 

немногочис-
ленной армии 
официальных 

тружени-
ков расходуют-
ся на пенсионные 
выплаты. А про-
фильная структура 
и правительственные 
эксперты настаивают на 
отсутствии средств для таких 
излишеств, как, например, 
досрочная единовре-
менная выплата пенси-
онного капитала. Ну и, 
наконец, авторы идеи 
поделить обязательные 
пенсионные накопления 
умершего между родственника-
ми, как правило, ссы-
лаются на практи-
ку других стран 
с реально 
действующей 
системой 
накопи-
тельной 
пенсии. 

Индивидуальный пенсионный 
капитал наших тружеников 
формируется из обязательных 
отчислений с зарплаты в Го-
сударственный фонд социаль-
ной защиты. При достижении 
пенсионного возраста жители 
республики отправляются на 
заслуженный отдых и могут 
рассчитывать на трудовую 
пенсию, если, конечно, позво-
ляют накопленные средства. 

ПЛЮСЫ НАШЕЙ МОДЕЛИ 
Гуманность нашей модели 
заключается в том, что право 
на минимальное довольствие 
граждане получают независи-
мо от накоплений, если име-
ется 25-летний стаж работы. 
Если же нормированного тру-
дового стажа нет, обязательных 
отчислений на страховую пен-
сию должно хватить на срок 
дожития. 
Период дожития – важный 
показатель при начислении 
трудовой пенсии. Он показы-
вает, сколько в среднем про-
живет человек после выхода 
на заслуженный отдых, и дает 
возможность равномерно рас-

пределить эти выплаты. 
В Азербайджане средний 
ожидаемый пенсионный 
период составляет 12 лет, 
или 144 месяца. Нужно 
еще учитывать, что тре-
бования к пенсионному 
капиталу для получения 
минимальной пенсии 
растут.
Поскольку с февра-
ля этого года мини-
мальная трудовая 
пенсия выросла до 
320 AZN, старто-
вый пенсионный 
капитал пре-
высил 46 тыс. 
манатов. Но, 
как уже гово-
рилось, от-
сутствие этой 
отправной 
суммы вовсе 
не исключает 
права на ежеме-
сячную денежную 
выплату. 
Ведь есть еще исход-
ный трудовой стаж 
– и он тоже считается 
основанием для пен-
сионного обеспече-
ния. 

ПЕНСИОННЫЕ СБЕРЕЖЕНИЯ 
В НАСЛЕДС0ВО?   
ПЕНСИОННЫЕ СБЕРЕЖЕНИЯ 
В НАСЛЕДС0ВО?   
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Обязательные ,ен-.онные нако,лен.я вновь -тал. темой бурных 
об-ужден.й в обще-тве . эк-,ертных кругах. Речь .дет о возмож-
но-т. .-,ользован.я -бережен.й на -таро-ть. В разных -транах 
,одходы к этому во,ро-у разл.чают-я. У на- -воя о,т.мальная 
модель, о-нованная на ,отенц.але ,ен-.онной -.-темы. 

Есть такой нюанс… 

Две части пенсии
– По закону 
трудовая пен-
сия в нашей 
стране состоит 
из страховой и 
накопительной 
частей, – по-

ясняет доктор 
юридических 

наук Маис Али-
ев, – граждане 
платят только обя-
зательные взносы 
по государствен-
ному социальному 

страхованию. Эти 
средства посту-
пают в ГФСЗ и 
формируют бу-

дущие страховые 
выплаты. Что же 
касается практики 

доброволь-
ных отчис-
лений на 
накопи-
тельную 
пенсию, 

она у нас 
обязательно 

начнет работать в 
будущем. Вслед-
ствие этого, говорит 
эксперт, члены 
семьи не могут 
рассчитывать на 
получение такого 
капитала в полном 
объеме. Страховая 
часть пенсии не 
может быть пере-
дана по наследству 
в прямом смысле 
этого слова. Однако 
близкие родствен-
ники вправе рассчи-
тывать на недопо-
лученную пенсию 
в самых различных 
случаях. И претен-

довать на эти 

деньги могут не 
все родственники, 
а лишь нетрудо-
способные и про-
живавшие вместе 
с пенсионером при 
его жизни.
Депутат Милли 
Меджлиса, экс-
перт Вугар Бай-
рамов подробно 
рассказал, в каких 
случаях близкие 
родственники мо-
гут получать часть 
пенсии ушедшего 
кормильца: 
– На пенсию покой-
ного может рассчи-
тывать его супруга, 
тоже пребывающая 
на заслуженном 
отдыхе. Схожее пра-
вило действует и в 
отношении овдовев-
ших мужчин. Если 
пенсия умершего 
больше, супруг 
может отказаться 
от собственной 
выплаты в пользу 
той, что получал бы 
покойный. По зако-
ну право на пенсию 
умершего имеют 
члены его семьи, 
находившиеся на 
иждивении ушед-
шего кормильца. 
Это могут быть его 
дети, не достигшие 
18-летнего возраста, 
а также иждивенцы 
с инвалидностью, 
установленной до 
18 лет. Депутат 
напомнил, что по 
Закону «О трудо-
вой пенсии», если 
умерший кормилец 
получал трудовую 
пенсию по возрасту 
или инвалидности, 
то страховая ее 
часть рассчитыва-
ется пропорцио-
нально количеству 
нетрудоспособных 
членов семьи.

ЛЕ012
Средний ожидаемый 

пенсионный
 период 

Минимальная 
трудовая пенсия 
выросла до 

Страховую 
часть пенсии 
выплачивают 

всем вышедшим 
на заслуженный 
отдых до конца 

жизни

Вугар Байрамов 

320 
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Председатель Центра ис-
следований устойчиво-

го развития Нариман 
Агаев отметил, что 

рыба является ценным 
источником белка, по-
этому неудивительно, 
что спрос на нее 
растет. 
– Стоимость бара-
нины и говядины 
за последние 
годы значительно 
повысилась. Ку-
рятина тоже по-
дорожала, но не 
так существенно. 
Однако хочется 
как-то разнообра-
зить свое меню, 
и тут на помощь 
приходит рыба 

– полезный и вкус-
ный продукт. На се-

годняшний день цена 
на многие виды рыбы 

вполне доступна. По 
моим наблюдениям, 

к нам стали завозить боль-
ше морепродуктов из Ирана. 

Но с развитием аквакультуры 
в стране увеличится количество 

местной продукции, а это положи-
тельно повлияет на стоимость. 
Глобальное изменение климата 
негативно сказывается на рыбных 
запасах Каспия: температура воды 
меняется, что не лучшим образом 
отражается на морской фауне. Свою 
лепту вносят и сейсмоактивность, 
а также эксплуатация газовых и 
нефтяных скважин. Развитие ци-
вилизации диктует переход на ис-
кусственное выращивание рыбы. 
Азербайджан только в начале этого 
пути, но у него большой потенциал, 
– подчеркнул эксперт. 
Чтобы улучшить показатели, необ-
ходимо принять ряд важных шагов. 
Во-первых, все начинается с кадров. 
Нужно готовить квалифицирован-
ных ихтиологов, которых сейчас 
катастрофически не хватает. Во-вто-
рых, важно учитывать, что аква-
культура не приносит моментальной 
прибыли, но при правильном подхо-
де это рентабельный бизнес. Особен-
но выгодно выращивать лососевых, 
карпа, толстолобика. 
Однако, по словам нашего собесед-
ника, чтобы стимулировать интерес 
бизнеса к этой отрасли, нужно пре-
доставить ему определенные префе-
ренции. Это может быть освобожде-
ние от налога на прибыль в течение 
первых пяти лет, отмена налога на 
ввоз необходимого оборудования, 
кормов, лекарств. Одновременно 
должен быть ужесточен контроль 
над сферой – к примеру, недопу-

стимо использование большого 
количества антибиотиков, 

так как это представляет 
риск для здоровья по-
требителей.

В АЗЕРБАЙДЖАНС,-Й РЕС.УБЛИ,Е НАМЕТИЛСЯ .Р-РЫВ В РАЗВИТИИ А,ВА,УЛЬТУРЫ 

ПОДВОДНОЕ БОГАТСТВО
НАМ НУЖНЫ  

ИХТИОЛОГИ
.риродные условия Азербайд-
жана – ,аспийское море и 
пресноводные водоемы 
способствуют тому, 
чтобы рыба занима-
ла важное место 
в рационе насе-
ления нашей 
страны. Но ее 
естественных 
запасов уже 
недостаточно, 
и на первый 
план выхо-
дит разви-
тие аква-
культуры. 

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
РЫБЫ НА ДУ1У 

НАСЕЛЕНИ2
В МИРЕ ОКОЛО

8 КГ 
В ГОД 

21 КГ 
В ГОД 

В АЗЕРБАЙДЖА8
НЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ 
РЫБЫ НА ДУ1У 
НАСЕЛЕНИ2 

 В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
ДЕЙСТВУЕТ ЗАПРЕТ 
НА ВЫЛОВ РЫБЫ 

ВО ВСЕХ ВНУТРЕН8
НИХ ВОДОЕМАХ

С 1 МА2 ПО 
1 СЕНТ2БР2

Нариман Агаев 

Согласно данным Про-
довольственной 
и сельскохозяй-
ственной органи-
зации ООН (ФАО), 
мировое потребление рыбы 
и морепродуктов с 1961 года 
росло почти вдвое быстрее, 
чем население: на душу 
приходилось 9 кг рыбы 
в год, тогда как в 2022 году – уже 
20,7 кг. 
А вот в Азербайджане несмотря 
на то, что находится он на берегу 
моря, потребление рыбы неве-
лико – всего около 8 кг на душу 
населения. Это в два раза меньше, 
чем нижний предел, рекоменду-
емый Всемирной организацией 
здравоохранения. Впрочем, по-
степенно интерес к этому продук-
ту среди наших граждан растет. 
Но ведь для того, чтобы рыба 
регулярно присутствовала на их 
столах, нужно сделать ее макси-
мально доступной. 
С 1 мая по 1 сентября этого года в 
Азербайджане действует запрет 
на вылов рыбы во всех внутрен-
них водоемах. Эта мера направле-
на на охрану водных биоресурсов 
в сезон нереста. Но несмотря на 
ограничение, стабильность на 
рынках сохраняется. Продавцы 
говорят, что спрос на рыбу даже 
возрос, а цены остались без изме-
нений. Это объясняется не только 
поставками из-за границы – из 
России, Казахстана, Турции, 
Ирана, Норвегии, но и наличием 
местной продукции, выращенной 
в специализированных хозяй-
ствах.

ГОЛУБА2 ТРАНСФОРМАЦИ2
В последние годы в мире большая 
часть рыбы, поступающая в про-
дажу, выращена, а не выловлена 
в дикой природе. Развитие аква-
культуры стало необходимостью 
из-за истощения запасов Миро-
вого океана и роста населения. 
Благодаря ей удается не только 

удов-
лет-
ворить 
растущий 
спрос, гарантировать 
стабильность поставок, но и 
восстанавливать популяции, 
находящиеся на грани ис-
чезновения. 
ФАО разработала кон-
цепцию «Голубая транс-
формация», призванную 
обеспечить расширение 
и интенсификацию аквакультуры, 
эффективное регулирование всех 
рыбных промыслов и модерниза-
цию производственно-сбытовых 
цепочек. На сегодняшний день 
лидер – Китай, где годовой объем 
производства составляет около 
67 млн тонн. Больших успехов 
удалось добиться также Индоне-
зии, Индии, Вьетнаму. А лидером 
среди европейских стран считает-
ся Норвегия. 
И в Азербайджане искусствен-
ное выращивание рыбы играет 
все большую роль в обеспечении 
продбезопасности. В конце про-
шлого года Президент Ильхам 
Алиев подписал Указ о допол-
нительных мерах по развитию 
рыболовства и аквакультуры в 
Азербайджане. Он предусматри-
вает целый ряд важных моментов, 
в частности создание специали-
зированных рыбных рынков в 
городах и на побережье Каспия, 
исключая прибрежную полосу 
шириной 20-50 метров. 
На созданный Центр рыболовства 
и аквакультуры, находящийся в 

под-
чине-

нии Мини-
стерства сельского 
хозяйства, возложе-

на ответственность 
за увеличение, 

использова-
ние, охрану 
рыбных и 

других водных биоресурсов. Сей-
час Минсельхоз разрабатывает 
госпрограмму на 2025-2030 годы, 
охватывающую производство, пе-
реработку и реализацию рыбной 
продукции.
Все эти меры направлены на 
формирование устойчивой и кон-
курентоспособной отрасли, при-
званной обеспечить внутренний 
рынок качественной рыбной про-
дукцией, снизить зависимость от 
импорта и сохранить 
природные ресур-
сы. Развитие ак-
вакультуры это 
еще и приток 
инвестиций, 
создание но-
вых рабочих 
мест и стимул 
для дальней-
шего экономи-
ческого роста. 
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Миграционная поли,и-а – н. прос,о р.гулировани. по,о-
-ов инос,ранц.в, но и инс,рум.н,, влияющий на э-ономи-у, 
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По некоторым данным, мигран-
ты обеспечивают в среднем до 2% 
ВВП развитых стран: грамотные 
специалисты не требуют затрат на 
образование, платят высокие на-
логи и способствуют повышению 
производительности труда. Поэтому 
параллельно с ужесточением мер в 
отношении незаконной миграции 
корректируется законодательство в 
пользу высококвалифицированных 
кадров из-за рубежа. Глобальная 
конкуренция за таланты усиливается, 
ведь они могут внести ощутимый 
вклад в развитие экономики, науки, 
технологий и других приоритетных 
сфер.

ДОБАВЛЕНЫ В СПИСОК
Азербайджан не остается в стороне 
от этих процессов.  Наша республика 
ведет продуманную миграционную 
политику, где в приоритете законо-
послушность, знания и профессио-
нальные навыки. Очередным шагом 
в этом направлении стало расшире-
ние перечня случаев, при которых 
зарегистрированным иностранцам и 
лицам без гражданства не требуется 
разрешения на работу на территории 
Азербайджанской Республики. Со-
ответствующий документ подписал 
председатель Государственного ко-
митета по статистике Тахир Будагов. 
Согласно решению, высококвалифи-
цированные мигранты (при осущест-
влении деятельности по специально-
сти) также добавлены в этот список. 
Процесс подачи и рассмотрения за-
явлений полностью цифровизован 
– через портал «Высококвалифици-
рованный мигрант», функциониру-
ющий в информационной системе 
Государственной миграционной 
службы. Образование и навыки пре-
тендента оцениваются на предмет 
соответствия приоритетным направ-
лениям развития страны.

С УЧЕТОМ ВНУТРЕННИХ ЗАПРОСОВ
Депутат Милли Меджлиса, пред-
седатель Евразийской платформы 

миграционных инициатив Азер 
Аллахверанов подчеркивает, что 
миграционное законодательство 
Азербайджана постоянно совер-
шенствуется с учетом происхо-
дящих глобальных процессов и 
внутренних запросов. Так, статья 64 
Миграционного кодекса предусма-
тривает предоставление определен-
ных возможностей для некоторых 
категорий мигрантов. Данный 
документ четко регламентирует, 
какие мигранты освобождаются от 
необходимости получения разре-
шения на трудовую деятельность на 
территории нашей страны. Среди 
них, например, лица с разрешением 
на постоянное проживание, те, кто 
занимается предпринимательской 
деятельностью, супруги граждан 
Азербайджана, сотрудники дипло-
матических служб и международ-
ных организаций, аккредитованных 
в нашей стране медиа-субъектов и 
др. Данное условие распространяет-
ся и на иностранцев, занимающихся 
педагогической, исследовательской 
и рядом других видов деятельности 
и находящихся в командировке в 
Азербайджане на срок не более 
90 дней.
– В последние годы в Миграцион-
ный кодекс внесены важные изме-
нения, – отметил А.Аллахверанов. 
– Расширился список тех, кто может 
работать без разрешения. Это ка-
сается, в частности, специалистов, 
привлеченных к работе в Алятской 
свободной экономической зоне ад-
министративными учреждениями 
и юридическими лицами. Также 
разрешение больше не нужно рези-
дентам технопарков из числа руко-
водителей, заместителей, а также 
специалистов с опытом работы в 
области информации и коммуника-
ционных технологий. И вот, соглас-
но последним изменениям, к списку 
присоединились и высококвалифи-
цированные мигранты. Но важно 
понимать: чтобы воспользоваться 
этим правом, нужно подтвердить 
свою квалификацию – предоставить 

соответствующие дипломы, 
сертификаты.
Азербайджан 
также исполь-
зует систему 
ежегодных 
трудовых квот 
для мигрантов. 
Однако для неко-
торых сфер предусмотрены 
исключения. В частности 
компании, участвующие в 
восстановлении Карабахско-
го и Восточно-Зангезурского 
экономических районов, 
могут привлекать трудовых 
мигрантов вне этих квот. 
Гибкий подход – ключ к 
эффективному управле-
нию миграционными про-
цессами. Эксперт уверен: в 
целом принятые решения 
позитивно сказываются на 
вопросах регулирования тру-
довой миграции. 

Миграционные вопросы весьма 
щепетильны для большинства госу-
дарств и требуют деликатного под-
хода. Экономист Акиф Насирли 
считает, что принятое решение 
поможет привлечь и удержать в 
Азербайджане специалистов. 
К тому же оно стимулирует ми-
грантов, желающих работать 
и жить в Азербайджане 
совершенствоваться в 
профессии, оттачи-

вать свои трудовые навыки. По его 
убеждению, остаться здесь надолго 
сможет только тот, кто действи-

тельно соответствует высо-
ким профессиональным 
стандартам. 
Говоря о международном 
опыте, отметим, что чаще 
всего требуются иностран-
ные специалисты в IT-сфе-

ре, здравоохранении, 
инженеры, ученые 

и исследователи, преподаватели 
и эксперты в области сельского 
хозяйства. Например, в Европей-
ском Союзе действует «Голубая 
карта ЕС» – разрешение на работу 
для высококвалифицированных 
мигрантов. Канада применяет бал-
льную систему Express Entry, где 
учитывается возраст, образование, 
опыт работы и знание языков. В 
ОАЭ работает программа Golden 
Visa, предоставляющая долгосроч-

ные визы для инвесторов, предпри-
нимателей и специалистов в сфере 
науки, технологий, здравоохране-
ния, искусства. 
Привлечение иностранных специ-
алистов способно стимулировать 
экономический рост. При этом важ-
но развивать и собственный кадро-
вый потенциал – улучшая систему 
образования, профподготовки, 
переподготовки и создавая условия, 
препятствующие утечке мозгов. 

Важно развивать и собственный кадровый потенциал

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Акиф Насирли

четко регламент,рует, кто освобождается от необход,мост, получен,я разрешен,я на трудовую деятельностьв стране
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Эксперты уверены, что сокращение 
биоразнообразия и угроза пандемий 
в будущем могут быть вызваны теми 
же причинами (включая деградацию 
лесов и разрушение среды обитания), 
которые приводят к более частым 
контактам и взаимодействию людей 
с дикой природой. Поэтому более 
эффективная политика сохранения 
биоразнообразия может снизить риск 
пандемий в будущем. «Мы должны 
положить конец этой войне с приро-
дой», – призывает экспертное сооб-
щество по случаю Международного 
дня биоразнообразия, который весь 
мир ежегодно отмечает 22 мая.
Продолжающаяся утрата биораз-
нообразия и ухудшение состояния 
экосистем уменьшают их способность 
обеспечивать важнейшие услуги для 
поддержания жизни, начиная с прод-
безопасности и заканчивая регули-
рованием качества воды и воздуха, а 
также контролем над вредителями и 
заболеваниями.  
Таким образом, биоразнообразие 
стало глобальной проблемой, вызы-
вающей серьезную обеспокоенность. 
Однако готовность мировых лидеров 
энергично решать эту проблему, ко-
торую они проявили в том числе и на 
состоявшейся осенью прошлого года 
в Баку СОР29, обещает хорошие 
перспективы. 

БИОРАЗНООБРАЗИЕ 
КАК ВСЕОБЩЕЕ 
ДОСТОЯНИЕ
Биоразнообразие 
часто рассматрива-
ется с точки зрения 
богатства видового 

разнообразия растений, животных 
и микроорганизмов. В настоящее 
время описано около 1,75 млн видов, 
большую часть которых составляют 
малые существа – насекомые. По 
мнению ученых, реальное число ви-
дов составляет около 13 млн. Однако 
этот показатель, по разным оценкам, 
варьируется от 3 до 100 млн.
По словам и.о. директора Инсти-
тута дендрологии МНО доктора 
философии по биологии, доцен-
та Минаре Гасановой, несмотря на 
растущее признание того, что биораз-
нообразие является всеобщим досто-
янием, представляющим огромную 
ценность для нынешнего и будущих 
поколений, количество видов дикой 
флоры и фауны продолжает стре-
мительно сокращаться в результате 
человеческой деятельности.
С точки зрения сохранения биораз-
нообразия весьма знаменательным 
стал 2022 год, когда была подписана 
Куньминско-Монреальская рамочная 

программа в обла-
сти биологическо-
го разнообразия, 
устанавливаю-
щая цели и кон-
кретные меры 
по прекращению 

и обращению 
вспять утраты 

биоразно-
образия 
к 2030 
году и 

реа-
лиза-

ции к 2050 году концепции жизни в 
гармонии с природой. Среди целей 
программы – восстановление 30% 
экосистем, сокращение вдвое пище-
вых отходов и ежегодное инвестиро-
вание не менее $200 млрд в страте-
гии по сохранению биоразнообразия.

МАССОВАЯ 
АНТРОПОГЕННАЯ ДЕГРАДАЦИЯ 
По результатам одной только поле-
вой экспедиции в Талышскую зону, 
завершившуюся недавно, доцент 
Гасанова рассказывает о массовой 
антропогенной деградации гиркан-
ской дендрофлоры, сокращении 
экосистем, широком применении 
современных достижений в области 
биотехнологий.
– Это все очень серьезно, – делится 
ученый, – ведь влияние на климат 
естественных и антропогенных фак-
торов выражается единой величиной, 
радиационным прогревом атмос-
феры. Кроме того, приобретенная в 
процессе эволюции замечательная 
способность природы к саморегули-
рованию в условиях естественной из-
менчивости среды стала нарушаться. 
Человек, внося искусственные изме-
нения в природную среду и биогео-
ценозы, лишает их устойчивости, что 
приводит к прогрессирующему разру-
шению биосферы. В настоящее время 
каждый вид естественной флоры 
находится под угрозой уничтожения. 
Есть даже прогнозы исчезновения до 
30-40% видов растений, поскольку 
их среда обитания меняется быстрее, 
чем они могут приспособиться к этим 
изменениям. А условия в пустынях, 
засушливых и полузасушливых эко-
системах могут стать более экстре-
мальными.

КОНЦЕПЦИЯ КОНЦЕПЦИЯ 
ЖИЗНИ – ЖИЗНИ – 
В ГАРМОНИИВ ГАРМОНИИ

КОНЦЕПЦИЯ КОНЦЕПЦИЯ 
ЖИЗНИ – ЖИЗНИ – 
В ГАРМОНИИВ ГАРМОНИИ
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Поскольку роль цифро-
вых технологий и транс-
формации в этом про-
цессе велика, изучение 
данных проблем и пер-
спектив трудно переоце-
нить. К примеру, исследо-
вания ученых Института 
информационных техно-
логий свидетельствуют, 
что одним из ключевых 
вопросов в озеленении 
окружающей среды, вос-
становлении экологиче-
ского баланса, разработке 
и внедрении зеленых 
технологий в произ-
водственные процессы 
является регулярное 
развитие сектора 
ИКТ, а соот-
ветствующие 
процессы, 
связанные 
с цифро-
визацией 
зеленых ин-
новационных 
технологий, нашли 

отражение также в наци-
ональных приоритетах 
социально-экономическо-
го развития «Азербайд-
жан-2030».
Наши айтишники зани-
маются проблемами вза-
имодействия цифровой и 
зеленой трансформации, 
системами мониторинга 
зеленой экономики, раз-
работкой систем управ-
ления электронными 
отходами. Они уверены, 
что их исследования 
могут оказать серьезную 
научную поддержку нор-
мальному внедрению тех-

нологий цифровой и 
зеленой экономи-

ки в стране 
и повыше-
нию уровня 

озелене-
ния по-

средством 
цифровых 

преобразо-
ваний. 

На азербайджанскую науку возла-
гаются чрезвычайно важные зада-
чи по изучению биоразнообразия 
страны, ее природных ресурсов, 
восстановлению сельского хозяй-
ства. Их деятельность – основа 
для принятия важнейших доку-
ментов, регламентирующих на-
учно-исследовательскую деятель-
ность профильных институтов.
До недавних пор этой сферой тра-

диционно занимались ботаники, 
зоологи, дендрологи, генетики, 
географы, почвоведы и агрохими-
ки, микробиологи. Однако в век 
IT ученые стали уделять особое 
внимание внедрению цифровых 
технологий в решение экологиче-
ских проблем, мотивируя тем, что 
одной из тенденций устойчивого 
развития экономики является обе-
спечение долгосрочного развития 

на основе природных ресурсов и 
знаний. 
Человечество создало множество 
продуктов и услуг на основе тра-
диционной модели экономики, 
тем не менее, экологизация эконо-
мики необходима для устойчивого 
развития. Поэтому в отдельных 
странах наблюдаются признаки 
новой экономической модели на 
основе зеленых технологий. 
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В основе – зеленые технологии
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Цветок ха-
рыб,-.б,-. 
давно ста- не-
отъем-емым 
симво-ом Шуши 
и Карабаха, 
вдохнов-яя по-
этов, музыкантов 
и художников. Од-
нако ма-о кто знает, 
что за поэтическим 
образом скрывается 
удивите-.ное растение, 
выпо-ня,щее важну, 
эко-огическу, ро-..

ИМЕННО В КАРАБАХЕ ХАРЫБЮЛЬБЮЛЬ ВПЕРВЫЕ ПРИВЛЕК ВНИМАНИЕ СВОЕЙ ОРИГИНАЛЬНОСТЬЮ

Мы побеседовали с док-
тором биологических 
наук, руководителем 
НПО «Экостиль-Азер-
байджан» Эльманом 
Юсифовым, который 
занимается изучением 
редких и исчезающих ви-
дов флоры и сохранением 
биоразнообразия Кавказа.

l Расскажите, пожа-
луйста, где чаще все-
го встречается хары-
бюльбюль?
l Растение, известное 
в народе как харыбюль-
бюль, принадлежит к се-
мейству орхидных и роду 
Ophrys. Это семейство 
является одним из самых 
богатых в растительном 
мире – насчитывает око-
ло 30 тысяч видов, отно-
сящихся примерно к 700 
родам. Орхидеи встреча-
ются на всех континен-
тах, кроме Антарктиды, 
но преимущественно 
распространены во влаж-
ных тропиках. Обладают 
уникальным строением 
цветка и опыляются насе-
комыми и птицами.
Род Ophrys преимуще-
ственно распространен 
в Европе, Северной Афри-
ке и на Ближнем Востоке. 
Эти растения в основном 
опыляются пчелами. 
В процессе эволюции 
ими выбрана очень 
интересная стратегия 
опыления: губовидный 
лепесток (лабеллум) на-
поминает самку пчелы 
– его цвет, ворсинки, а 
также выделяемые феро-
моны привлекают насе-
комых-самцов. Пытаясь 
спариться с цветком, 
они переносят пыльцу, 
способствуя оплодотво-
рению. В экологии это 
называется мимикрия 
Бейтса.

l Почему харыбюль-
бюль стал символом 
Шуши, если его ареал 
настолько широк?
l Очень хороший во-
прос. Некоторые оши-
бочно полагают, что 
харыбюльбюль встреча-
ется только в Карабахе, в 
районе Шуши. Но это не 
так. Он произрастает на 
сухих и умеренно-влаж-
ных лугах, в горных 
степях Большого и Ма-
лого Кавказа, Талыша 
и Нахчывана. Впервые 
я описал это растение 
в полупустынной зоне 
Абшерона, в районе гря-
зевого вулкана Гырмаку, 
неподалеку от поселка 
Балаханы.
Здесь два важных момен-
та. Во-первых, именно в 
Карабахе этот необычный 
цветок впервые привлек 
внимание своей ориги-
нальностью и воспевался 
в песнях. Во-вторых, в 
зависимости от климати-
ческих условий растения 
и животные могут иметь 
особые формы. Малый 
Кавказ отличается своей 
уникальностью и древ-
ностью. Харыбюльбюль, 
встречающийся в Караба-
хе, отличается особенно 
яркой цветовой гаммой. 
Однако с точки зрения 
вида это тот же самый 
цветок.
l Какова роль этого 
цветка в экосистеме 
Кавказа?
l Род Ophrys играет 
важную роль в экоси-
стемах, особенно в 
сухих степных 
районах. 
Каждый 
вид хары-
бюльбюля 
опыляется 
только 
одним 
или 
двумя 

видами насекомых. Эти 
насекомые получают от 
растения пищу и среду 
обитания. Благодаря 
специфике опыления 
растение снижает конку-
ренцию с другими вида-
ми и создает уникальное 
экологическое простран-
ство.
Как и все орхидеи, ха-
рыбюльбюль зависит 
от микоризных грибов 
для прорастания своих 
корневых клубней. Эти 
растения способствуют 
сохранению грибно-
го биоразнообразия в 
почве и обогащают ее 
азотом. Таким образом, 
растение участвует 
в поддержании 
пищевой цепи 
в экосистеме. 
Насекомые, ко-
торых привле-
кает харыбюль-
бюль, в свою 
очередь входят 
в рацион пауков и 
птиц.
l Сколько всего ви-
дов харыбюльбюля 
существует? 
l Существуют виды, 
растущие на деревьях, 
на почве и скалах. В тро-
пических зонах встреча-
ются даже плотоядные 
формы. В мире извест-
но около 40 видов рода 
харыбюльбюль. Это 
уникальный род. 

Больше всего видов 
произрастает в Греции 
– около 20, Италии – 15, 
Турции – 12, а также во 
Франции и Испании – 

более 10. Во флоре 
Азербайджана на 

данный момент 
описано три 
вида: кавказ-
ский хары-
бюльбюль, с 
пчелиным 
и с осиным 
рыльцем.

Харыбюль-
бюль – 

не просто 
красивый 

цветок, но 
и важный 

элемент эко-
системы, 

обеспечиваю-
щий сложные 

связи между 
растениями, 
насекомыми 

и грибами

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

l Насколько ста-
бильна популяция 
этого цветка на 
Кавказе – нет ли 
угрозы его исчез-
новения?
l Он является ин-
дикатором здоровья 
экосистем. Харыбюль-
бюль очень чувстви-
телен к изменениям 
климата и антропо-
генному воздействию. 

В последнее время 
отклонения в 

количестве 
осадков 
– как в 
сторону 
уменьше-
ния, так и 

увеличения 
– создают 

для него риски. 
Кроме того, в при-

роде они формируют 
разреженные попу-
ляции, и это усили-
вает их уязвимость. 
Массовое применение 
пестицидов в сельском 
хозяйстве также пред-
ставляет серьезную 
угрозу: химия уничто-
жает их опылителей.
l Какие меры пред-
принимаются для 
сохранения хары-
бюльбюля?
l Все три упомянутых 
вида включены в тре-
тье издание Красной 
книги Азербайджана. 
По имеющейся у меня 
информации, в Мин-
экологии и природ-
ных ресурсов ведется 
работа по охране тех 
участков их популя-
ций, которые нахо-
дятся за пределами 
охраняемых террито-

рий, в формате микро-
резерватов. Цветет он 
с апреля по июнь на 
сухих склонах в сред-
нем горном поясе по 
всей территории Азер-
байджана.
l А при каких за-
болеваниях может 
помочь харыбюль-
бюль?
l Это растение бо-
гато флавоноида-
ми, гликозидами и 
алкалоидами, что 
свидетельствует о его 
важном медицинском 
значении. Однако есть 
и ядовитые виды, их 
используют при про-
изводстве некоторых 
гомеопатических пре-
паратов. В нашей стра-
не это невозможно, 
так как все три вида 
занесены в Красную 
книгу и имеют высо-
кие штрафы за сбор. 
В древности орхидеи 
ассоциировались с 
плодовитостью и при-
менялись в различных 
ритуалах. В некоторых 
традициях народной 
медицины упомина-
ется использование 
харыбюльбюля против 
меланхолии.
Ну и в завершение 
хотелось бы отметить, 
что харыбюльбюль – 
не просто красивый 
цветок, но и важный 
элемент экосистемы, 
обеспечивающий 
сложные связи между 
растениями, насеко-
мыми и грибами. Их 
охрана имеет большое 
значение для сохра-
нения биоразнообра-
зия.

Орхи-еи 
из Красной книги

Даже 
непо-алеку 
от поселка 
Балаханы 
растет 

Харыбюль-
бюль

Эльман Юсифов

СИМВОЛ КАРАБАХАСИМВОЛ КАРАБАХА
И ЗЕРКАЛО ЭКОСИСТЕМЫИ ЗЕРКАЛО ЭКОСИСТЕМЫ
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11-летняя Ам,на Ал,е-а – -н.ч0а 12ез,дента Азе24а5джана 
Ильхама Ал,е-а , дочь -,це-п2ез,дента Фонда Ге5да2а Ал,-
е-а Ле5лы Ал,е-о5 – за-ое-ала золот.ю медаль на чемп,о-
нате м,2а по 0.нг-ф., п2ошедшем - ,тальянс0о5 1е2.дже.

Президент Федерации 
кунг-фу Азербайджана 
Нурлан Асланов проком-
ментировал итоги чем-
пионата и отметил успех 
Амины Алиевой как одну 
из самых ярких страниц 
выступления сборной.
– Амина впервые вышла 
на татами и с первых же 
секунд проявила неверо-
ятную смелость. Это был 
пример истинной настой-
чивости и труда, – говорит 
руководитель федерации.
Н.Асланов подчеркнул, что 
за победой стояла серьез-
ная подготовка:
– Ее результат – отражение 
высокой целеустремленно-
сти. Личный тренер 
Амины – Бабек Алиев, 
один из лучших специали-
стов нашей федерации, – 
подчеркнул Н.Асланов.
Он также поблагодарил 
всех, кто поддерживал 
нашу сборную:
– Болельщики, близкие, 
тренеры – все внесли 
вклад. Благодаря этому 
наша команда завоевала 

семь медалей, из них пять 
— золотые. Мы заняли 
третье место в командном 
зачете, и это достойный 
результат...
Добавим, что азербайд-
жанская сборная с честью 
представила страну на 
мировом первенстве. Но 
именно победа Амины 
Алиевой стала символом 
новых горизонтов для 
юных спортсменов и источ-
ником вдохновения для 
тысяч девочек по всей стра-
не, мечтающих подняться 
на вершину пьедестала.

Юная спортсменка стала чемпи-
онкой мира в дебютном для нее 
международном турнире. Уверен-
но пройдя через все стадии сорев-
нований, она одержала победу в 
финале и принесла Азербайджану 
одну из пяти золотых медалей, 
добытых сборной на мировом 
первенстве. Благодаря ее успеху 
над ареной прозвучал Государ-
ственный гимн страны. Возвра-
щение нашей команды на родину 
сопровождалось торжественной 
встречей в Международном аэро-
порту Гейдар Алиев.

ДАЛЬНЕЙ.ИЕ ПЛАНЫ
После триумфа в Италии 
спортсменка призналась, что 
чемпионат мира стал для нее на-
стоящим испытанием, который 
она с честью преодолела. Кроме 
того, она рассказала о своих даль-
нейших планах.
– Выступать на соревнованиях 
такого уровня – не только фи-
зическая, но и психологическая 
нагрузка. Каждый бой требовал 
полной самоотдачи. Я очень ста-
ралась и рада, что все получилось. 
Через два года пройдут Юноше-
ские Олимпийские игры. Надеюсь, 
смогу хорошо себя там проявить, 
– поделилась радостью новоиспе-
ченная чемпионка мира.
Амина отметила, что завоеванная 
золотая медаль стала результатом 

усердной подготовки и командной 
работы.
– Следующая моя цель – стать 
олимпийской чемпионкой, – доба-
вила она.

ЕСЛИ РЕ.И.Ь – ИДИ ДО КОНЦА
О том, как Амина пришла в спорт 
и начала свой путь в боевых искус-
ствах, рассказал ее отец, народный 
артист Азербайджана Эмин Ага-
ларов:
– Амина начала заниматься спор-
том около двух лет назад. Сначала 
она заинтересовалась кикбоксин-
гом и таэквондо. Постепенно инте-
рес перерос в серьезное увлечение.
Э.Агаларов вспомнил, как однаж-
ды дочь заявила, что хочет при-
нять участие в сборах и поехать на 
международные соревнования:
– Я колебался, ведь это травма-
тичный вид спорта, но она была 
настроена решительно. Я сказал: 
если решишь – иди до конца, 

главное – понимать, что работать 
придется много.
Эмин Агаларов подчеркнул, что 
подготовка к чемпионату действи-
тельно была интенсивной. 
– Она тренировалась дважды в 
день по несколько часов. Мы про-
водили занятия в SeaBreeze, под 
моим наблюдением. А затем были 
сборы в Турции. Команда трене-
ров у нее отличная… Она впервые 
участвовала в международном тур-
нире и сразу заняла первое место. 
Это ее первая личная победа, а для 
меня как для отца – огромная гор-
дость, – поделился Эмин Агаларов.
Он добавил, что участие в чем-
пионате было исключительно 
инициативой самой Амины и ее 
тренера, а семья лишь помогла с 
организацией:
– Победу она одержала на общих 
основаниях, что меня особенно ра-
дует. Если она решит продолжить, 
мы ее всегда поддержим.

Очеред:ая
цель – это
Олимпиада

Результат 
целеустремленности

В Баку проходит чемпио-
нат мира по мини-футбо-
лу с участием 32 нацио-
нальных сборных.
Матчи, как и церемо-
ния открытия мирового 
первенства, проходят 
в Национальной арене 
гимнастики. При этом 
уже в первый день был 
установлен новый рекорд 

подобных соревнований. 
Если раньше максималь-
ное количество зрителей 
на чемпионатах мира по 
мини-футболу достигало 
отметки около 5,7 тыс. 
зрителей, то в Баку эта 
цифра превысила 
6 тысяч.
Сборная Азербайджана 
на домашнем чемпионате 

мира выступает в группе 
«А», где ее соперника-
ми являются команды 
Бахрейна, Мавритании и 
Словении. В первом туре 
национальная команда 
не смогла одолеть коман-
ду Бахрейна, сыграв с 
ней вничью.
Впрочем, так же сыграли 
и сборные Словении и 

Мавритании. Так что в 
этом квартете у каждой 
из сборных пока равные 
шансы на выход в стадию 
плей-офф.
Напомним, что чемпио-
нат мира по мини-футбо-
лу продлится до 1 июня, а 
перед сборной Азербайд-
жана стоит задача по-
пасть в тройку призеров. 

Рекорд в первый день чемпионата
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